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Могилы, руины, дробление Украины – трагический итог Майдана-2014. 
Каждый шаг, действие имеют последствия. Об этом нужно всегда 
помнить. И, заходя в кабинки для голосования, важно понимать, чего 
мы хотим: хаоса или порядка, войны или мира, поля, превращенного в 
кладбище или засеянного семенами жизни? С выбором нельзя ошибиться

/

/ Стр. 6—8 /

Твой голос 
решающий!
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«Наперад у будучыню, 
сябры!»: что  Лукашенко 
пожелал участникам 
турнира

Во время церемонии открытия турни‑
ра Владимир Путин приветствовал пионе‑
ров фиджитал‑спорта, абсолютно нового, 
инновационного формата, который опреде‑
лил само название соревнований. По мне‑
нию  Президента России, фиджитал‑спорт 
способен вдохновлять интерес к физической 
культуре и здоровому образу жизни у людей 
всех поколений, и, конечно, у детей и моло‑
дежи:

— В этом для нас особая ценность Игр 
будущего — наравне, конечно же, с утверж‑
дением главных, основополагающих прин‑
ципов спорта: солидарности стран и наро‑
дов мира, равноправия всех атлетов и 
честной, бескомпромиссной борьбы. Игры 
будущего — это свобода от политической 
конъюнктуры, любых видов дискримина‑
ции и двойных стандартов. Уверен, на пло‑
щадках Игр будет царить подлинный спорт.

Глава российского государства пре‑
доставил слово и своим колле‑
гам. Первым микрофон он пере‑
дал  Президенту Беларуси. Под 
бурные аплодисменты трибун 
 Александр  Лукашенко пожелал 
всем:

— Наперад у будучыню, сябры!
После церемонии открытия 

главы государств ознакомились 

со стендами и павильонами проведения 
фиджитал‑соревнований турнира.

Президентам также рассказали, что 
билеты на Dota 2, например, были проданы 
за несколько минут — разлетелись как горя‑
чие пирожки. Сегодня это самая популяр‑
ная компьютерная дисциплина: за финалом 
мирового чемпионата следило больше зри‑
телей, чем за Олимпиадой в Токио.

Белорусский лидер поделился с пред‑
ставителями СМИ своими впечатлениями от 
увиденного:

— Хорошо сделали! Я еще не могу это все 
осознать, потому что не «пощупал» руками. 
Молодцы вообще. Может быть, за этим и 
будущее.

Многополярный мир 
на одной площадке

На этом турнире нет никаких официаль‑
ных сборных и медального зачета, одна‑
ко будут самые живые и искренние эмоции, 
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Игры будущего — это уже 
настоящее

И это уже история. Еще пару лет 
назад сложно было представить, что 
виртуальная реальность и искусствен‑
ный интеллект могут иметь что‑то общее 
с традиционным спортом. Ну, кроме раз‑
ве что популярных компьютерных игр, 
когда за джойстиком можно было почув‑
ствовать себя в роли баскетболиста или 
хоккеиста.

А сейчас в Казани спортсмены 
более чем из сотни стран соревнуют‑
ся в 21 инновационной дисциплине, в 
которых сочетаются современные тех‑
нологии, цифровая среда и физическая 
активность. Здесь — последние разра‑
ботки в области киберспорта, дополнен‑
ной и виртуальной реальности, инфор‑
мационных технологий, искусственного 
интеллекта и робототехники.

В торжественной церемонии откры‑
тия турнира в международном выста‑
вочном центре «Казань Экспо» приняли 
участие президенты России, Беларуси, 
Казахстана, Узбекистана, Таджикиста‑
на, Кыргызстана, Республики Серб‑
ской Боснии и Герцеговины. На трибу‑
не почетных гостей вместе с Владими‑
ром Путиным, Александром  Лукашенко, 
Касым‑Жомартом Токаевым, Шавкатом 
Мирзиёевым, Эмомали Рахмоном, Сады‑
ром Жапаровым, Милорадом Додиком и 
главы делегаций других стран, а также 
именитые спортсмены.

Основная идея 
турнира — 
фиджитал. 
Слово образовано 
от слияния 
physical и digital. 
Эта концепция 
объединяет 
виртуальный 
и реальный 
спорт: сначала 
спортсмены 
играют 
на приставке, 
потом выходят 
на площадку,  
баллы 
суммируются.

 ɴ АКЦЕНТ

Это большой шаг в завтрашний день
Белорусские игроки в Казани выступают в нескольких дисциплинах, всего для участия в турнире приеха‑
ли почти 70 человек из нашей страны. Министр спорта и туризма Сергей Ковальчук поделился с нами своими 
впечатлениями. Он убежден, что сама идея соревнований великолепная и правильная:
— Это вовремя. Сегодня стоит задача оторвать детей и молодых людей от компьютера и при‑
влечь к занятиям спортом. Очень хорошая цель. Перспектива у данного проекта очень хорошая.
Фиджитал‑спорт набирает все большую популярность в мире. В частности, движение присут‑
ствует уже в 63 странах. А потому не исключено, что в скором будущем у нас появится федера‑
ция фиджитал‑спорта Беларуси, отметил министр:
— Вопрос уже давно обсуждается. Можно сказать, прорабатывается. Подобная федерация, 
например, недавно появилась в Узбекистане и год назад — в России.
Отвечая на вопрос, может ли подобное спортивное мероприятие, как Игры будущего, стать аль‑
тернативой Олимпиаде, министр поделился своей позицией:

— Глядя на процессы, которые сегодня происходят в мире, мне кажется, что не такие боль‑
шие проекты будут занимать умы людей, а локальные. Формат Олимпиады, возможно, уже 
изживает себя. Посмотрите: никто не хочет особо брать на себя ее открытие. Надо идти в 
ногу со временем и чувствовать происходящие в обществе изменения.

Сергей Ковальчук убежден в том, что наша страна могла бы провести соревнования уровня 
турнира Игры будущего:
— Вопрос только места. Если мы откроем в 2025‑м «БелЭкспо», то уже сегодня можем прелом‑
лять этот опыт. Основа есть, она придумана нашими братьями из России. А наполнить мы могли 
бы не хуже. У нас в стране развито это.

Наперад у будучыню, 
сябры!
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адреналин, вера в победу и удо‑
вольствие от участия в самом, пожа‑
луй, необычном и перспективном 
спортивном мероприятии.

Кстати, все более популяр‑
ным становится мнение, что 
этот турнир — прообраз ново‑
го формирующегося многопо‑
лярного мира. В котором нет 
места дискриминации и в кото‑
ром на площадках и у компью‑
тера соревнуются на равных 
и вне политики. Подтвержда‑
ет это и перечень стран, отку‑
да прибыли участники. Помимо 
представителей из СНГ, БРИКС, 
государств Ближнего Восто‑
ка, Латинской Америки и Афри‑
ки, здесь — спортсмены и гейме‑
ры из Западной Европы, США, 
Канады, Австралии, Южной  
Кореи.

Зал, в котором открылись Игры 
будущего, не похож на стадион. 
Оборудованное по последнему сло‑
ву техники помещение напоминает 
скорее зал для показа мод: посере‑
дине — подиум, по сторонам — три‑
буны. Все участники церемонии, 
изображения и инсталляции «ухо‑
дят» по подиуму из одного конца 
зала в другой. Парад команд здесь 
тоже довольно символический: по 
подиуму прошлись модели в цветах 
национальных флагов.

Кстати, это тот случай, когда смо‑
треть церемонию лучше всего имен‑
но с экрана, а не с трибуны: так мож‑

но сполна насладиться элемен‑
тами дополненной реальности, 
недоступными для просмотра 
непосредственно на арене.

Турнир продлится до 3 марта. 
Организаторы не скрывают поис‑
тине космических планов: ожида‑
ется, что трансляции соревнова‑
ний могут собрать в общей слож‑
ности 3 млрд просмотров. Уже 
известно, что следующие Игры 
будущего пройдут в 2026 году за 
пределами России. Организатор 
турнира станет известен на цере‑
монии закрытия.
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«Вы самый близкий человек 
для нашей страны»:  
как  Президента  
встречали в Казани

Белорусский борт номер один при‑
землился в международном аэропор‑
ту Казани в среду утром. Встречали Гла‑
ву государства с татарским радушием: 
в ярких национальных нарядах, с кара‑
ваем и традиционным для этих краев 
чак‑чаком. У трапа самолета Александра 
 Лукашенко приветствовали глава Респу‑
блики Татарстан Российской Федерации 
Рустам Минниханов, первый заместитель 
премьер‑министра Рустам Нигматуллин 
и другие официальные лица. Из аэро‑
порта белорусский лидер направился 
в древнейшую часть и цитадель Каза‑
ни — в Казанский кремль. Здесь, в Губер‑
наторском дворце, на месте которого в 
древности находился дворец казанских 
ханов,  Александр   Лукашенко и Рустам 

Минниханов провели двустороннюю 
встречу.

Руководитель Татарстана теп‑
ло приветствовал Главу государства, 
пожелал процветания Беларуси и заве‑
рил, что сотрудничество будет продол‑
жаться:

— Вы большой друг нашей 
республики. Результаты нали‑
цо. Вы очень многое делаете 
для нашего российского государ‑
ства. Санкции — и мы увидели, кто 
друг, а кто — попутчик. Вы насто‑
ящий, самый близкий человек для 
нашей страны.

Рустам Минниханов также отме‑
тил, что у  Президента Беларуси учатся 
порядку:

— Это сразу видно: хозяин есть или 
нет. Всегда добро пожаловать в Татар‑
стан! Это ваш дом.

«Надо свое счастье 
создавать самим»: 
о сотрудничестве Беларуси 
и России

Нынешнее время спокойным и про‑
стым назвать сложно. И Беларусь, и Рос‑
сия подвергаются неправомерному дав‑
лению со стороны коллективного Запа‑
да, однако любые сложности и вызовы — 
это всегда период возможностей. В этом 
Александр  Лукашенко убежден абсо‑
лютно. Вот и сейчас он подчеркивает:

— Может быть, даже и хорошо, что 
внешние обстоятельства нас тол‑
кнули ближе друг к другу. Мы пере‑
стали спорить на ровном месте. Мы 
поняли, что друзей у нас в общем‑то 
немного (а может быть, настоящих 
и вообще нет) и что нам надо свое 
счастье создавать самим.

Да, на практике стороны реализу‑
ют эти подходы. Получается, хоть и не 

без труда, отмечает белорусский 
лидер, но ничуть не сомне‑

вается:
— Надо время. Мы 

это сделаем.
 Президент счи‑

тает, что Татар‑
стан — самый раз‑
витый, высоко‑
технологичный 
регион России, с 
серьезным уров‑
нем промышлен‑
ности. Республи‑

ка достигла роста 
ВВП почти 4 про‑

цента по итогам про‑
шлого года. Между тем 

конкуренция на рынке 
довольно большая: западные 

компании ушли, а на их место приходят 
китайские и другие производители, кон‑
статировал белорусский лидер:

— Мы знаем, как дается этот рост. 
Но мы очень рады. Мы хотим с вами 
сотрудничать, потому что это высо‑
кий уровень развития. Есть с кем 
разговаривать. Люди понимают, 
управляемость очень высокая, есть 
хозяйский подход. Это крестьян‑
ская жилка, от земли. Мы понимаем, 
что такое управляемость, что может 
быть, если потеряем эту управляе‑
мость.

Глава государства подчеркнул, что 
Беларусь и далее намерена сотрудни‑
чать с Татарстаном, при этом обе сторо‑
ны могут многое сделать вместе:

— Гарантия, если мы договоримся, 
что проблем с нашей стороны не будет.

— В этом нет никаких сомнений. Вы, 
Александр Григорьевич, для нас при‑
мер, — заверил Рустам Минниханов.

«Можете рассчитывать 
на нашу поддержку»: 
искренние слова   
Лукашенко в книге  
почетных гостей

Во время посещения Казанского 
кремля Глава белорусского государства 
оставил запись в книге почетных гостей. 
 Президент подчеркнул, что многопла‑
новое сотрудничество Минска и Каза‑
ни с каждым днем приобретает новое 
содержание. Александр  Лукашенко рас‑
считывает, что стороны смогут присту‑
пить к реализации прорывных совмест‑
ных проектов. «Можете рассчитывать на 
нашу поддержку!» — подчеркнул бело‑
русский лидер.

Полина КОНОГА.
Минск — Казань

 ɴ ФАКТ

Александру  Лукашенко 
вручена госнаграда 
Татарстана
За значительный вклад в разви‑
тие сотрудничества между Татар‑
станом и Беларусью, укрепление 
дружбы и взаимопонимания между 
народами Рустам Минниханов вру‑
чил  Александру  Лукашенко орден 
« Дуслык» (орден Дружбы).

Орден «Дуслык» — вторая по 
значимости государственная 
награда Республики Татар‑
стан, учрежденная 25 апреля 
2015 года и вручаемая Раи‑
сом республики.  Эта награ‑
да присуждается за особые 
заслуги в укреплении меж‑

дународного авторитета Респу‑
блики Татарстан, друж‑
бы и сотрудничества между 

Татарстаном и иностран‑
ными государствами, за 

значительный вклад в раз‑
витие экономических, тор‑
говых, научных, технических, 

социальных, культурных свя‑
зей и промышленного потенциа‑
ла, эффективной инвестиционной, 
благотворительной и обществен‑
ной деятельности, способствующей 
процветанию.
Орденом за номером 1 в 2015 году 
был награжден первый руководи‑
тель Татарстана Минтимер Шайми‑
ев. Таким орденом также награж‑
дены  Президент Казахстана 
Касым‑Жомарт Токаев и Председа‑
тель Халк Маслахаты Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедов.

Яркое открытие уникального турнира Игры будущего, неформальное общение 
с зарубежными коллегами, почетная награда, переговоры с главой Татарстана 
и формула успеха сотрудничества Беларуси и России в условиях санкционного 
давления. Подробности рабочего визита Александра  Лукашенко в Россию

/

Фиджитал‑Афины. Именно так сегодня называют Казань, где накануне 
впервые в истории мирового спорта состоялось масштабное, зрелищное 
и незабываемое открытие международного высокотехнологичного 
турнира Игры будущего. И это не просто спортивное шоу нового 
формата, которое объединяет привычные соревнования и цифровое 
измерение. Это тот самый яркий пример, когда спорт действительно 
вне политики. Несмотря на непростую геополитическую обстановку, 
в России собрались представители 107 государств. По приглашению 
 Президента России Владимира Путина церемонию открытия Игр 
будущего посетил  Президент Беларуси Александр  Лукашенко. Перед 
официальным стартом турнира белорусский лидер провел переговоры 
с главой Республики Татарстан Российской Федерации Рустамом 
Миннихановым. Специально для «СБ. Тенденции» — все подробности, 
эмоции и впечатления из Казани.

Надо свое счастье 
создавать самим

 i Рустам Минниханов.

 ɴ КСТАТИ
Известный футболист, бывший 
капитан сборной России, посол 
Игр будущего Андрей Аршавин 
провел президентам экскурсию 
в зале фиджитал‑футбола. На 
мини футбольной площадке, где 
соревнования также проходят в 
цифровом формате, играют дети 
из Сирии, Бенина и Казахстана. 
Среди ребят на поле и наша звез‑
дочка — девочка Кира из Минска.
Глава государства увиденное 
оценил, однако считает, что под‑
ходить ко всему нужно осознанно 
и вдумчиво:
— Не увлеклись бы все в этот 
(в виртуальный — Прим. ред.) 
футбол. Вот в этот (реальный — 
Прим. ред.) надо играть. Сядем 
сейчас в кресло и будем тыкать…

 ɴ СПРАВКА «СБ»
Товарооборот между Бела‑

русью и Татарстаном в послед‑
ние годы держится на уровне одно‑
го миллиарда долларов. Экспорт по 
итогам 2023‑го сложился на уровне 
533,2 млн долларов. Основу бело‑

русских поставок составили тракторы 
и седельные тягачи, автокомпоненты, 

шины, удобрения. Беларусь импор‑
тирует из Татарстана двигатели 

и генераторы электрические, 
различные виды полиме‑

ров и полиэфиров.

/
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Наша сильная армия позволяет сдерживать 
любые агрессивные устремления Запада

Как видим, данные разнятся. По рейтингу Global Firepower, который еже‑
годно оценивает и сравнивает военную мощь различных государств, Бела‑
русь в 2024 году заняла 64‑е место. В первую тройку входят США, РФ, КНР. 
Затем следуют Индия, Южная Корея, Великобритания, Япония, Турция, Паки‑
стан, Италия (топ‑10).

Индекс Global Firepower учитывает множество различных факторов, вклю‑
чая количество военнослужащих, разнообразие вооружений, их современ‑
ность, промышленные возможности страны, а также ее логистические и 
транспортные способности. При этом индекс сравнивает военную мощь госу‑
дарств независимо от физического размера или населения. Одной из состав‑
ных частей такого рейтинга является количество танков, имеющихся у страны 
на вооружении. Считается, что это наиболее значимый фактор, влияющий на 
общий военный потенциал армии любого государства.

Авторы Global Firepower отмечают, что Беларусь продолжает поддержи‑
вать существенный уровень боеготовности и военного влияния в своем 
регионе.

Численность мужского населения Беларуси 
составляет 4 989 158 человек,  
в Польше — 18 665 619 человек, 
на действительной службе состоят в Беларуси — 
45 тыс. человек, в Польше — 120 тыс.,  
резерв в Беларуси — 290 тыс.,  
данные по Польше отсутствуют, 

основных боевых танков 
в Беларуси — 862, 
в Польше — 569, 

бронемашин всех видов 
в Беларуси — 13 376, 
в Польше — 50 712, 

САУ в Беларуси — 
488, в Польше — 490, 

РСЗО в Беларуси — 
253, в Польше — 205, 

истребителей 
в Беларуси — 38, 
в Польше — 91, 

ударных вертолетов 
в Беларуси — 21, 
в Польше — 30.

/

Текущие геополитические процессы обостряют противоречия между ключевыми центрами силы. Коллективный Запад 
боится признать, что «Конец истории» (по книге Фрэнсиса Фукуямы «Конец истории и последний человек») не наступил: 
они не смогли окончательно разгромить/захватить Россию (включая и Беларусь) и противостояние продолжается. 
Последние иллюзии Вашингтона о своей окончательной победе в холодной войне рухнули в 2022 году.

Единым фронтом

Укреплять оборону
Запад сейчас пытается удержать роль лидера глобальных процес‑

сов и финансового мира (сохранить право основного печатного стан‑
ка), но ему все сложнее и сложнее реализовывать свою властную роль. 
США и Великобритания после 2022 года готовы идти на самые ради‑
кальные меры и обострять конфликты в различных регионах планеты, и 
в первую очередь в Европе.

  Президент Беларуси на расширенном совещании с руководящим 
составом госорганов системы обеспечения нацбезопасности на днях 
сказал: «Военная сила вновь стала главным аргументом мировых цен‑
тров решения вопросов». В этих условиях Александр   Лукашенко ставит 
задачу Министерству обороны: «качественно преобразовать армию и 
усовершенствовать систему обороны».

Когда для стран «золотого миллиарда» основным инструментом 
«диалога» становится сила, для нас, белорусов, важно обеспечить 
максимальный режим сдерживания НАТО. Не допустить ситуации, 
когда Запад смог бы почувствовать нашу слабость и решиться на 
применение оружия против нас.

  Президент четко подчеркнул: «Беларусь усиливает свой воен‑
но‑технический потенциал. Продолжается поставка новых образцов 
техники. В строй поставлены новейшие образцы белорусской РСЗО 
«Полонез‑М» дальностью до 300 км. На вооружение поступили два 
зенитных ракетных дивизиона С‑400 и два дивизиона ракетных ком‑
плексов «Искандер‑М». На территории страны размещено тактическое 
ядерное оружие. Сегодня это важнейший элемент сдерживания любо‑
го противника».

Важно посмотреть, как наши оппоненты оценивают белорус‑
ские Вооруженные Силы, исходя из открытых глобальных рейтингов 
и баз данных. Согласно изданию Military Balance, численность Воо‑
руженных Сил Беларуси составляет 47 950 человек (сухопутные вой‑
ска — 11 700 человек, ВВП и ПВО — 11 300, Силы специальных опера‑
ций — 6150, иные формирования — 18 800 человек). Мобилизационный 
резерв — 289 500 человек.

В Беларуси (и эти данные приведены также в издании Military 
Balance) есть два оперативных командования — Западное и Севе‑
ро‑Западное. Каждое из них имеет две отдельные механизированные 
бригады (ОМБр) и одну артиллерийскую бригаду (аБр): соответствен‑
но, ЗОК — 6 ОМБр, 11 ОМБр и 111 аБр; СЗОК — 120 ОМБр, 19 ОМБр 
и 231 аБр. Кроме этого, существуют формирования центрального под‑
чинения, т.е. подчиняющиеся не оперативному командованию, а непо‑
средственно высшему командованию Вооруженных Сил. Это един‑
ственная в Беларуси ракетная бригада (465 рБр), одна артиллерийская 
бригада (51 аБр) и реактивная артиллерийская бригада (336 реаБр). На 
вооружении в стране состоят 497 основных боевых танков, 132 БРМ‑1, 
937 БМП (906 БМП‑2, 31 БТР‑2), 58 МТЛБ, 71 боевой самолет, 12 верто‑
летов Ми‑24.

Высокий уровень боеготовности
Есть еще альтернативный источник — Poland vs Belarus Military Power 

Comparison 2024. Там сравниваются вооруженные силы Беларуси и Польши. В 
частности, приводятся такие данные. 
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Тишина требует 
бдительности

Развивая Вооруженные Силы, мы создаем задел 
на будущее

Самое проблемное для армии — это 
застой. В современных условиях 
даже из побед надо уметь извлекать 
правильные уроки. Как раз об этом 
  Президент Беларуси Александр 
  Лукашенко и говорил на совещании 
по нацбезопасности.

Обеспечение гарантий
Именно отношение к безопасности явля-

ется фундаментом устойчивости государства. 
Поэтому самоуспокоенность — основной его 
враг. Силы и средства НАТО сконцентриро-
ваны вдоль наших границ явно не с мирными 
целями и совсем не для учений. Кстати, даже их 
легенда этого не отрицает. Все исключительно 
против России и Беларуси.

После начала российской СВО в Украине 
натовские стратеги занервничали и зашевели-
лись. Они давно отстали по всем параметрам и 
в обороне, и в экономике. И там тоже понима-
ют, что их время уходит. А в попытке впрыгнуть 
в последний вагон истории сдуру могут и вовсе 
распалить огонь третьей мировой. Собравши-
еся у наших рубежей войска и шайки коллабо-
рантов только и ждут момента, чтобы вцепить-
ся зубами в Беларусь.

  Президент совсем не нагнетает ситуацию, 
говоря «аппетиты и активность коллектив-
ного Запада будут только нарастать». Как 
еще должен поступать Глава государства, 
когда наши выборы соседи заранее счи-
тают нелегитимными, обстановку называ-
ют угрожающей их безопасности и сосре-
дотачивают усиленные группировки войск 
и техники? 

Представьте, что кто-нибудь попробовал 
бы стянуть военный флот к берегам Америки 
во время выборов там. Да Вашингтон бы уже 
проводил широкомасштабную операцию по 
обеспечению гарантий безопасности и невме-
шательства в американский предвыборный 
процесс. Вплоть до объявления войны и угро-
зы ядерного удара. Так почему мы должны 
воспринимать подобные шаги как-то иначе?

Натовские сценарии относительно Белару-
си вписываются в их военные и геополитиче-
ские стратегии управления миром. Наш реги-
он сохраняет актуальность в спектре их инте-
ресов. Их цель — подойти к России на рассто-
яние прямого выстрела. И Беларусь для этого 
последнее препятствие. Некоторые скептики 
готовы бесконечно иронизировать, зачем это 
надо при современных технологиях ведения 
войны. Так вот Украина показала, что прок-
си-стратегии призваны исключить ядерный 
потенциал из арсенала допустимых возмож-
ностей. Здесь как в любом бою: если у про-
тивника длинные руки — переходи на ближ-
ний бой. И у Москвы действительно длин-
ные и гиперзвуковые руки. И чтобы это пре-
имущество сократить, нужен ближний бой. И 
ради него Америка пожертвует даже НАТО. Ну 
не зря же Брюссель, Столтенберг и Хиллари 
Клинтон в один голос уже справляют поминки 
по альянсу, анонсируя победу Трампа.

Авторство неоспоримо
По логике вещей для войны с Россией нужен 

крупный безъядерный прокси-военный блок. 
И тогда поводов для использования ядерного 
арсенала не будет. И весь регион может превра-
титься в аналог сегодняшней Украины. И тогда 
можно будет задействовать все то старое ору-
жие, которое еще осталось в ЕС, и размотать 
остатки евроэкономики. Тем более что те уже 
демонстрируют тупую воинственность и реши-
мость.

Стоит обратить внимание и на то, чьи кон-
тингенты сосредотачиваются у наших границ. 
Немцы, поляки, балты, финны и прочие безъя-
дерные армии. Французов и англичан туда не 
привлекают. Значит, направление реорганиза-
ции блока вполне предполагаемо.

Ядерные державы будут дистанционно оза-
бочены, станут бурно собирать донаты на борь-
бу с восточной угрозой, активизировать свой 
ВПК и снабжать свой фланг всем необходимым 
оружием. А это значит, что война предполагает-
ся затяжная с прицелом на двустороннее исто-
щение и разорение. Америке останется только в 
конце предложить очередной план Маршалла.

И провокации, о подготовке которых сооб-
щил белорусский лидер. Это тоже клас-
сическая тактика американцев и их сател-
литов. Традиции дефензивы, Лэнгли и 
МI-6 сильны до сих пор. Их коварство мно-
гократно обкатано в Ираке, Ливии, Сирии, 
украинской Буче, палестинской Газе и даже 
на польско-белорусской границе. Масшта-
бы и пагубность последствий очевидны. 
Авторство тоже неоспоримо.

Поэтому предупреждение белорусским 
силовикам и народу от   Президента — это в пер-
вую очередь напоминание о том, что Запад не 
спит, его планы не поменялись и так же агрес-
сивны. Меняется только технология, такти-
ка войны, агрессии. Опасность, которую они 
несут, замаскирована под различные предлоги 
и односторонние заботы о защите и безопасно-
сти.

Опережать время
И еще. Работа иностранных разведок по 

белорусским госслужащим и руководителям 
свидетельствует, что революционной ситуации 
в Беларуси нет и не предвидится. Расчет на это 
ушел вместе с провалом западных санкций.

Поэтому Беларусь для них крепость, кото-
рую будут вскрывать с двух сторон. Расчет на 
прямую агрессию и предательство элит. Воро-
та предполагается открыть изнутри. Поэтому 
тишина в стране требует бдительности, кратно 
помноженной.

И отдельный вопрос развития военных тех-
нологий, которые доступны для нас. Надо 
идти не в ногу со временем, а опережая его 
темп. И здесь придется очень сильно пора-
ботать. Имеющиеся результаты ВПК время 
может списать быстрее, чем кажется. Нужен 
серьезный задел на будущее. И для этого 
надо уметь его вовремя рассмотреть.

Александр ТИЩЕНКО,  
эксперт по национальной безопасности.

/

/

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Не спокойнее ситуация 
и на Европейском континенте, 
в том числе возле наших границ. 
В непосредственной близости 
от Беларуси и России в рамках операций 
альянса, проводимых в Европе, размещены 
около 32 тысяч военнослужащих 
контингентов объединенных 
вооруженных сил НАТО и США. Это более 
1 тысячи единиц бронетехники, около 
160 артиллерийских систем и минометов, 
235 самолетов и вертолетов.

На расширенном совещании с руководящим составом 
государственных органов системы обеспечения 

национальной безопасности, 20 февраля 2024 года.

Единым фронтом

Ошибки стоят дорого
Краткая оценка западных источников дает 

основания полагать, что НАТО активно ведет 
мониторинг нашей военной мощи.

По словам председателя КГБ Ивана Тер-
теля, фиксируется беспрецедентный уро-
вень всех видов разведки против Беларуси: 
«Практически ежедневно в режиме онлайн 
осуществляются съемки средствами косми-
ческой разведки мест дислокации лично-
го состава силовых структур, баз хранения 
вооружения и военной техники, аэродромов, 
железнодорожных путей».

В Беларуси в 2022 — 2023 годах за измену 
государству осуждено 45 человек, задержа-
но 16 иностранных шпионов. Запад пытается 
не только изучать нас, но и планирует вовлечь 
нашу страну в вооруженный конфликт на тер-
ритории Украины, что, по мнению высше-
го военно-политического руководства НАТО, 
позволит ослабить государственную власть и 
«режим А.   Лукашенко» (прямая цитата из раз-
веддонесений альянса).

В этих условиях, по словам нашего 
  Президента, «каждая ошибка силовиков 
может дорого обойтись, ее цена — мир 
и безопасность людей».

Таким образом, Запад не оставля-
ет «надежды» захватить Беларусь любы-
ми способами — через «бархатную револю-
цию» или посредством вооруженной прово-
кации. Иностранные ведомства изучают нашу 
военную мощь и оценивают ее потенциал к 
сопротивлению. Наличие современных сил и 
средств сдерживания не позволяет Вашинг-
тону провести на нашей территории захват-
ническую операцию с применением армий 
стран НАТО. В этих условиях основное внима-
ние будет уделено планам по раскачке бело-
русского общества в электоральные циклы 
2024 — 2025 годов. Задача нашего общества 
не допустить внутреннего конфликта и раз-
ногласий и пройти этот период единым фрон-
том.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ. /
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Вехи и вече
Правовая традиция 

Беларуси неразрывно свя‑
зана с могучей романо‑герман‑
ской правовой семьей, отмечает ряд 
историков. Огромное влияние на бело‑
русское право раннего периода государ‑
ственности (конца X — середины XIII веков) 
оказали византийская, сербская и болгарская 
традиции. В то время существовали три основных 
института власти: князь, княжеский совет и вече. Если 
князь являлся главой государства и носителем, выра‑
жаясь по‑современному, исполнительной власти, то 
вече — законодательной. Известно, например, что 
полоцкое вече утверждало легитимность князя. Без 
решения вече нельзя было ввести новые виды пода‑
тей, объявить войну.

XVI век принес на Беларусь еще большее влияние 
идей античных теоретиков права и правовой фило‑
софии: Платона, Аристотеля, Марка Туллия Цице‑
рона. Первым обоснователем концепции права как 
справедливого воздаяния за преступления, гармо‑
нии между государством и личностью в нашей тра‑
диции становится Франциск Скорина. В предисловии 
к Библии он рисует собственную концепцию идеаль‑
ной власти:  

просвещенная, гуманная и сильная власть 
монарха. При этом сам монарх должен быть 
мудрым и справедливым. И одновременно силь‑
ным и грозным, чтобы при необходимости встать 
на защиту права — и защитить свой народ как 
от внутренних врагов и преступников, так и от 
внешних.

Решения принимаются сообща
Непредвзятый и незаангажированный взгляд 

позволяет рассмотреть куда более интересные вещи. 
И в постановлении 1‑го Всебелорусского съезда, 
проходившего в 1917 году, и в конституциях ССРБ и 
БССР 1919, 1927 и 1937 годов мы увидим определен‑
ную преемственность. Фундаментальным принци‑
пом для всех, кто создавал белорусское националь‑
ное право в ХХ веке, было закрепление прав на само‑
определение и государственность. Необходимость 
сохранения территориальной целостности страны, 
апелляция к ее историческому и культурному богат‑
ству и наследию. Да, в советских конституциях при‑
сутствовал классовый принцип. Вместе с тем во всех 
этих актах сквозной, стержневой идеей проходил 
принцип равенства всех перед законом — независимо 
от этнического и языкового происхождения. А также 
подчеркивалось фундаментальное право всех граж‑
дан страны на возможность реализации своей само‑
бытности. Этим обусловлены и сохранение системы 
советов в нашей современной независимой стране, и 
неоднократное задействование института референ‑
думов, и наличие двухпалатного Парламента.

Существенным  элементом народовластия 
можно смело назвать и активно практикуемое в 

современной Беларуси 
широкое общественное 

обсуждение законопроек‑
тов — еще одна форма бело‑

русской самобытной модели 
развития. 

Так, в 2022 году в стране прохо‑
дило широкое общественное обсуж‑

дение важнейших законопроектов 
«Об изменении Избирательного кодек‑

са Республики Беларусь» и «О Всебело‑
русском народном собрании». Политический 

аналитик, научный сотрудник Института фило‑
софии НАН Петр Петровский по этому поводу отме‑
чает:

— Это настоящая прямая форма народовластия. 
У меня нет примеров, чтобы подобное происходило 
на Западе. В то время как у наших западных соседей 
идет сворачивание институтов демократии, у нас все 
развивается совершенно в иной плоскости. В частно‑
сти, имеется общественный консенсус по поводу нуж‑
ности Закона «О Всебелорусском народном собра‑
нии» и самого органа — ВНС. Это говорит о том, что 
граждане ценят развитие и стабильность, которые у 
нас есть.

Причем подтвердить ценность мира и стабильно‑
сти можно до воскресенья включительно. Для этого 
достаточно принять участие в голосовании на выбо‑

рах депутатов Парламента и местных Советов — 
досрочном или в единый день голосования, 25 фев‑
раля.  

По сути, современная геополитика ставит перед 
белорусским обществом лишь два варианта 
решения. Отнестись ответственно к выборам, 
избрать достойных — и сохранить тем самым 
спокойствие и мир на белорусской земле. Либо 
проигнорировать важнейшую политическую 
кампанию года — и получить вторую Украину. Но 
в этом случае выбора, а то и жизни, скорее всего, 
у большинства уже не будет.

Гражданское согласие
Особо стоит отметить Всебелорусское народное 

собрание, которое проводится в стране с 1996 года. 
На сегодняшний день состоялось шесть ВНС (пре‑
дыдущее — 11 — 12 февраля 2021‑го). Уникальной 
особенностью седьмого станет его принципиально 
новый статус. Согласно изменениям и дополнениям, 
внесенным в Конституцию по результатам республи‑
канского референдума 27 февраля 2022 года, Все‑
белорусское народное собрание стало конституци‑
онным органом. Компетенция, порядок формирова‑
ния и деятельность ВНС определяются главой 3 — 1 
Конституции и законом.

Всебелорусское народное собрание — высший 
представительный орган народовластия Респу‑
блики Беларусь, определяющий стратегические 
направления развития общества и государства, 
обеспечивающий незыблемость конституцион‑
ного строя, преемственность поколений и граж‑
данское согласие.

В стране полным ходом идет досрочное голосование на выборах 
депутатов Палаты представителей Национального собрания восьмого 
созыва и местных Советов депутатов двадцать девятого созыва. 
А в воскресенье, 25 февраля, впервые в истории Беларуси пройдет 
единый день голосования. Впрочем, говорить о новизне можно 
лишь относительно, скорее речь о настоящей преемственности. 

Ведь традиции народовластия 
на белорусской земле уходят 

корнями в глубокое прошлое.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— В основе народного единства — 
древнейшая в нашем государстве 
традиция народовластия. Свой 
исторический и политический 
статус мы вместе выбираем 
на референдумах и всебелорусских 
собраниях. Выбираем сердцем, 
сами, никто нам не диктует.

На форуме патриотических сил  
«Символ единства», 17 сентября 2021 года.

Традиция  
народовластия

Участие в выборах — залог и суверенного развития 
государства, и сохранения мира на своей земле/
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 ɴ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Когда начнет работу обновленное ВНС

С 12 марта  
по 31 марта 2024 г.
Выдвижение кандидатов  
в делегаты.

С 1 по 10 апреля 2024 г. 
Должны быть проведены 
заседания президиумов 
областных Советов 
депутатов, руководящих 
органов субъектов 
гражданского общества.

Не позднее  
18 апреля 2024 г. 
ЦИК установит итоги 
выборов делегатов.

25 апреля 2024 г. 
Предельный срок созыва 
первого заседания ВНС.

С 22 марта 
по 31 марта 2024 г. 
включительно
Регистрация кандида-
тов в члены Совета  
Республики.

С 12 марта по 21 марта 2024 г. включительно
Выдвижение кандидатов в члены Совета Республики (осуществляют 
президиумы районных, городских (городов областного подчинения) 
Советов депутатов и 
районные, городские 
исполкомы, президиум 
Минского городского 
Совета депутатов и 
Мингорисполком).

4 апреля 2024 г.
Выборы членов Совета 
Республики. Проведе-
ние заседаний депутатов 
местных Советов депу-
татов базового уровня в 
каждой области и депу-
татов Минского город-
ского Совета депута-
тов по выборам членов 
Совета Республики.

(самое важное)

Не позднее 6 апреля 2024 г.
Направление президиумами област-
ных и Минского городского Сове-
тов депутатов в ЦИК документов о 
результатах выборов членов Совета 
Республики.

Не позднее  
11 апреля 2024 г.
Установление ЦИК итогов 
выборов и регистрация 
избранных членов Совета 
Республики.

Календарь подготовки выборов 
в Совет Республики

Срок полномочий Всебелорусского 
народного собрания составляет пять лет. 
Заседания проводятся не реже одного раза 
в год. ВНС наделено правом утверждать 
основные направления внутренней и внеш‑
ней политики, военную доктрину, концеп‑
цию национальной безопасности; утверж‑
дать программы социально‑экономиче‑
ского развития страны, заслушивать Пре‑
мьер‑министра об их выполнении. ВНС 
наделено правом законодательной инициа‑
тивы. Решения его являются обязательными 
для исполнения и могут отменять правовые 
акты, иные решения государственных орга‑
нов и должностных лиц, противоречащие 
интересам национальной безопасности, за 
исключением актов судебных органов.

— Преимущество Всебелорусско‑
го народного собрания в том, что только 

оно способно объединить все политиче‑
ские силы: власть и гражданское общество, 
в том числе политические партии незави‑
симо от идеологии, молодежь и пенсио‑
неров, рабочих и интеллигенцию, частный 
бизнес и представителей госструктур, — 
говорит доктор исторических наук, доцент, 
заведующий Центром истории Белару‑
си конца XVIII—XXI веков Института исто‑
рии НАН Беларуси Николай Смехович. — Ни 
один другой политический институт на это 
неспособен.  

Плюс ВНС и в том, что только оно 
может взять на себя ответственность 
за дальнейшую историческую судьбу 
государства, способно сохранить мир, 
единство и согласие в Беларуси.

Максим ОСИПОВ. /

Виталий Пунченко, заместитель директора  
Белорусского института стратегических исследований:
— Важно формирование прочного национального иммуните‑
та, основанного на исконных ценностях, исторической правде, 
активной гражданской позиции молодежи. Необходимо созда‑
вать условия для конструктивной активности молодых людей — 
сначала социальной, затем и политической, слушать молодежь, 
вовлекать ее в проекты будущего.
Любое внешнее воздействие обречено на провал, если нет основы для 
«цветной революции» внутри страны. Соответственно, возможно вывести и фор‑
мулу противодействия. Во‑первых, национальный иммунитет — воспитание моло‑
дого поколения на исконных народных ценностях, почитании исторической прав‑
ды. Во‑вторых, знание противника и его методов, моделирование эволюции тех‑
нологий, противопоставление им собственных нарративов, прежде всего при 
работе на внутреннем поле. И в‑третьих, баланс интересов личности, общества и 
государства. Знание общества, в котором мы живем, его восприятие как полноцен‑
ного и полноправного субъекта, нуждающегося не только в защите, но и в стиму‑
лах к развитию.

Валерий Байнев, профессор БГУ,  
доктор экономических наук:
— Надо четко понимать, что на Западе истин‑
ной демократии давно нет. Соединенные 
Штаты наглядно показывают всему миру это, 
превратившись из оплота демократии в оплот 
тоталитаризма. Там власть олигархии, сверх‑
крупного капитала. При этом суперолигархиче‑
ские структуры совершенно не приемлют страны, в 
которых еще осталась демократия.
Предстоящее Всебелорусское народное собрание — как раз 
проявление самой что ни на есть прямой и непосредствен‑
ной демократии. Неудивительно, что наши «беглые» на Западе 
немедленно «переобуваются» и начинают вести атаку на под‑
линную демократию, настоящее народовластие, неприемле‑
мое для крупного капитала. По сути, попытки дискредитации 
ВНС — это политический заказ на уничтожение народовластия 
на планете.

 i Участники первого Всебелорусского 
народного собрания. 1996 год.
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Кто истинные виновники?
Для точности процитирую, к приме‑

ру, главу украинского департамента «по 
делам майдана», прокурорского работ‑
ника Алексея Донского, заявившего, что 
версия об участии представителей рос‑
сийских силовых структур в событиях 
2014‑го не соответствует действительно‑
сти:

«Если кто‑то хотел бы услышать, что 
на Майдане были российские снайпе‑
ры, сотрудники российских правоохрани‑
тельных органов, то такого нет. Это кра‑
сивая версия, которая не основывается 
на реальных фактах».

О том, что никаких российских снайпе‑
ров не было, еще в марте 2014 года сооб‑
щил генерал‑майор Александр Якимен‑
ко, при Януковиче возглавлявший Службу 
безопасности Украины. По его словам, тех 
самых неустановленных до сих пор снай‑
перов наняла сама оппозиция, захватив‑
шая власть в Киеве.

Тогда из‑за стрельбы погибли десят‑
ки людей, среди которых были пра‑
воохранители. Истинных виновни‑
ков расстрелов прокурорский офис 
не назвал. Они, виновники, называ‑
ют себя сами, не особо боясь нака‑
зания. О страшных вещах рассужда‑
ют за чашечкой кофе с каким‑нибудь 
Гордоном…

По сути, признательные показания в 
мае 2020 года дал тот же бывший нар‑
деп Владимир Парасюк, сознавшись в 
интервью в расстрелах милиционеров 
на так называемом майдане 20 февраля 
2014‑го. Все факты указывали на то, что 
огонь по милиции ранним утром открыла 
«группа Парасюка» (около 30 человек) во 
главе с ним самим и его отцом. Есть при‑
знания других участников расстрела, сви‑
детелей, материалы экспертизы и т.д.

 ɴНАДО БЫ 
НАПОМНИТЬ 
Украинское правительство 
21 ноября 2013 года объяви‑
ло о приостановке подписа‑
ния соглашения об ассоциации 
с Евросоюзом. В ответ оппозиция 
в Верховной раде заблокирова‑
ла работу парламента, а на площа‑
ди Независимости в центре Киева 
начался долгосрочный митинг. 
Во время трехмесячного про‑
тивостояния, получившего 
название «евромайдан», агрес‑
сивно настроенные нацио‑ 
налисты захватили ряд адми‑
нистративных зданий на западе 
страны, а в центре Киева постави‑
ли палаточный городок и созда‑
ли вооруженные отряды, вступив‑
шие в открытое противостояние с 
сотрудниками правоохранитель‑
ных органов.

В общем, срыв перемирия, 
о котором договорились вече‑
ром 19 февраля 2014‑го, даль‑
ше — массовые убийства на ули‑
це Институтской, что полностью 
деморализовало власть Янукови‑
ча. В тот день он фактически поте‑
рял контроль над Радой и утром 
21 февраля подписал соглаше‑
ние с оппозицией, вывел «Беркут» 
и внутренние войска из центра 
города. Однако выступавшие с 
трибуны «парасюки» орали, что не 

будут выполнять это соглашение. Остав‑
шийся фактически без силовой защиты 
Янукович в тот день бежал из Киева, на 
следующий день был отстранен от власти 
Радой с мотивировкой, отсутствовавшей в 
Конституции: «в связи с самоустранением 
президента от исполнения конституцион‑
ных обязанностей». Но, подчеркну, спро‑
воцировали дальнейшие трагические для 
украинского народа события именно мас‑
совые февральские расстрелы, начавши‑
еся с убийств милиционеров.

Все это не случайно. Такой результат и 
был нужен. Такого итога ожидали.

Главное — мир 
и безопасность

«Все это было безрассудно растоп‑
тано грязными ботинками необразован‑
ных люмпенов, бесноватых фанатиков и 
платных провокаторов т.н. майдана, — с 
горечью заключил Александр Павлович.

Каких‑то десять лет — и всего этого 
нет, нет, по сути, самого государства. 
А «парасюки», приведшие Украи‑
ну к пропасти, есть. И даже не боятся 
говорить, как убивали людей, стра‑
ну убивали... Майдан — прямой путь к 
войне. К страданиям, разрухе, потере 
национальной идентичности.

О чем постоянно уже столько лет 
говорит наш  Президент. Говорит везде: 
общаясь с людьми в полях и на заводах, 
обсуждая насущное и стратегическое с 
управленцами и силовиками, встречаясь 
с лидерами других стран и выступая на 
международных площадках. Мир и безо‑
пасность — вот главное.

На такие задачи вновь нацелил Алек‑
сандр  Лукашенко, озвучив важные заяв‑
ления и поручения во время недавнего 
масштабного разговора с силовиками. И 
каждый уже прекрасно понимает, что сто‑
ит за улицей и майданами, к чему все это 
ведет.

Быть монолитом
Потому и держим оборону, потому и 

думаем об укреплении нацбезопасности, 
даже когда система отлажена, казалось 
бы, до мелочей. Всегда есть что дорабо‑
тать. Лучше пройдемся и подкорректиру‑
ем свои слабые стороны мы, чем это сде‑
лает враг.

«Мы должны быть максимально гото‑
вы к нейтрализации рисков и угроз, — 
напомню слова  Президента. — Нет стра‑
ны и народа, которые последние десятки 
лет могли бы чувствовать себя в абсолют‑
ной безопасности… Как будто и не было 
миллионных потерь и ужасов Первой и 
Второй мировых войн. Теперь нас бук‑
вально накрыло информационной вол‑
ной так называемого предчувствия тре‑
тьей мировой войны, о котором не сказал 
только ленивый. И основания для опасе‑
ний есть».

(Вообще, на этой встрече было сказа‑
но много значимого, очень рекомендую 
послушать, почитать.)

Потому и важно нам всем быть моно‑
литом, вместе быть. Потому и нуж‑
но не смотреть по сторонам, а сво‑
ей дорогой идти. Впереди у нас важ‑
нейшие политические кампании, и 
пройдут они не под диктовку Запада, 
не так, как хотелось бы ему. Пройдут, 
как нам — Беларуси и белорусскому 
народу — нужно. Так и сохраним при‑
вычные стабильность, безопасность, 
себя сохраним.

Историческая 
правда 
и наказание 
за преступления 
важны. Но еще 
более важно 
не повторять 
тяжелых ошибок

«На Майдане не было российских снайперов». Такие неожиданные заявления пошли из Киева. 
В десятую годовщину массового убийства людей, точки невозврата, украинские чиновники 
заговорили о том, что Россия, как оказывается, не была причастна к снайперской стрельбе…  
То есть все это время в инфопространство лилась явная ложь? Зачем это делалось?

 ɴНЕМНОГО ЦИФР 
Их напомнил в своем телеграм‑кана‑
ле Александр Шпаковский, совет‑
ник‑посланник посольства Беларуси 

в России.
 � В 2013 году Украина 

была полноценной 
страной с населением 
45,5 млн человек и 
ВВП более 190 млрд 
долларов.

 � В 2011 — 2012 годах «регионалами» 
была проведена реконструкция 
Донецкого аэропорта 
стоимостью 875 млн 
долларов под задачи 
увеличения пасса‑
жиропотока до 5 млн 
человек.

 �Летом 2012‑го Украина 
совместно с Польшей 
приняла чемпионат 
Европы по футболу, 
финал которого со‑
стоялся 1 июля 2012‑го 
в Киеве.

 � Товарооборот России с 
Украиной в 2013 году 
составил около 
40 млрд долларов.

 � Количество туристов, 
посетивших Крым в 2013‑м, соста‑
вило 5,8 млн человек — 
из них 26,1 процента 
прибыли из России, 
около 4 процентов — 
из Беларуси.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Вашингтон и его 
союзники продолжат 
расширять НАТО. 
Ситуация для них более 
чем благоприятная. 
Скажу прямо, без 
лишней дипломатии: 
почти все европейские 
лидеры превратились 
в подданных США. 
В том, чья политика, 
чьи интересы 
доминируют 
на территории 
Евросоюза, нет никаких 
сомнений.

На расширенном совещании 
с руководящим составом 

государственных органов системы 
обеспечения национальной 

безопасности, 20 февраля 2024 года.

Людмила ГЛАДКАЯ. /

/

Майдан — 
прямой путь 

к войне
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Выступление   Президента Беларуси 
на расширенном совещании 
с руководящим составом госорганов 
системы обеспечения нацбезопасности 
уже разлетелось на цитаты. Александр 
  Лукашенко говорил, как всегда, прямо 
и откровенно. Угрозы были названы вполне 
конкретно. Это сразу три направления: 
из Польши, Литвы и Украины.

Антанта нового времени
Польские политики и идеологи традицион-

но любят громкие формулы: Веймарский треуголь-
ник, Вышеградская четверка… Сейчас наиболее акту-
ален Люблинский треугольник, который объединя-
ет как раз Польшу, Литву и Украину. Это образование, 
по явившееся на свет в июле 2020 года, с историче-
ской точки зрения довольно парадоксально. Во мно-
гом оно создано в память о той самой Речи Поспо-
литой образца XVI-XVIII веков. Но в том государстве 
предки и литовцев, и украинцев не были равноправ-
ны, осуществлялась тотальная полонизация. Она же 
проводилась и в отношении белорусов. Тем не менее 
беглые стоят в очередь в Люблинский треугольник, 
чтобы хоть на птичьих правах присоединиться к этой 
проамериканской платформе.

История историей, а современные интересы США 
потребовали создания в нашем регионе своего удар-
ного форпоста. Именно такую функцию выполняет 
этот самый треугольник. Здесь можно привести еще 
одну историческую аналогию. После Первой мировой 
войны Англия и Франция, составлявшие классическую 
Антанту, поощряли образование дочерних геополи-
тических союзов под своим контролем. Так появилась 
Малая Антанта, а затем и ее балканский аналог.  

В нынешней конфигурации Люблинский тре-
угольник позволяет организовать взаимодей-
ствие двух членов НАТО (Польша и Литва) и Укра-
ины, которая формально не состоит в Северо-
атлантическом альянсе. В том же Люблине, еще 
до формального появления геополитического 
треугольника, появилась польско-литовско-укра-
инская бригада (LITPOLUKRBRIG). Официально 
она имеет миротворческий статус, но фактически 
является вполне боевым соединением.

В последнее время в названных трех странах осу-
ществляется ускоренная милитаризация. Со сторо-
ны НАТО координаторами этого процесса выступают 
США и Германия. На подхвате действуют Великобри-

тания, Дания, Норвегия и некоторые другие. Не оста-
лась в стороне и Швеция, которая до недавнего вре-
мени провозглашала себя нейтральной страной.

Амбиции Варшаву питают
Наращивание военного потенциала в Украине 

началось с 2014 года. Именно тогда ВСУ стали развер-
тывать крупную армию, рассчитанную далеко не толь-
ко на оборону. Сейчас ВСУ, вовлеченные в вооружен-
ный конфликт с Россией, представляют собой круп-
нейшую по численности армию Европы. Несмотря на 
боевые действия на Юге и Востоке, киевский режим 
продолжает держать вдоль белорусской границы 
достаточно крупную группировку войск, которую воз-
главляет так называемый командующий объединен-
ных сил ВСУ. До последнего времени это был генерал-
лейтенант Сергей Наев, а сейчас — генерал-лейтенант 
Юрий Содоль.

Наиболее амбициозные планы, как всегда, у Поль-
ши. К 2035 году Варшава планирует развернуть 
во оруженные силы в 300 тысяч военнослужащих, то 
есть увеличить их, по сути, в два раза. В том числе про-
фессиональные военные будут составлять 180 тысяч, 
еще 50 тысяч — добровольцы теробороны, 50 тысяч 
наберут фактически по призыву сроком на один год. 
В дополнение к имеющимся четырем дивизиям непо-
средственно у белорусской границы, в Подляском вое-
водстве, разворачивается новая 1-я пехотная дивизия.

Кроме того, к нашей границе переброшено 
не менее двух бригад из состава дивизий, дис-
лоцирующихся в Щецине и Поморье. В текущем 
году Войско польское получит первую партию 
новейших американских истребителей-бомбар-
дировщиков F-35. Всего их будет поставлено 
32 штуки.

Ожидается также прибытие 250 танков Abrams. Уже 
поступают южнокорейские танки К2 «Черная панте-
ра» (всего должно быть до 180 единиц), а еще в планах 
200 новейших артиллерийских установок, 48 учеб-
но-боевых самолетов, 218 реактивных систем залпо-
вого огня. Польша готовится к получению 486 уста-
новок M142 HIMARS. Есть у наших западных соседей 
и собственные неплохие разработки, скажем, 155-мм 
самоходная гаубица Krab, ПЗРК Piorun и многофунк-
циональная боевая машина Rosomak. Все они актив-
но применяются в Украине. Все это требует больших 
финансовых затрат. Варшава планирует в течение года 
увеличить свои расходы на оборону с 2,42 до 4 про-
центов ВВП. Хотя какая тут оборона? Можно с уверен-
ностью констатировать, что речь идет о развертывании 
масштабной ударной наступательной группировки.

Работать корпусом
У Литвы армия значительно меньше, но военные 

расходы в процентном соотношении весьма велики. 
В 2023 году они составили 2,5 процента ВВП, в теку-
щем увеличатся до 2,75, а в следующем — до 3 процен-
тов. В ноябре прошлого года государственный совет 
обороны утвердил «Всеобщий план обороны Литвы». 
Он составлен, по словам советника президента респу-
блики Кестутиса Будриса, так, чтобы в стране не было 
ни одного гражданина, предприятия или организации, 
которые бы не знали, что им делать в случае военных 
действий.

Но в целом все военные планы Литвы основа-
ны на внешней поддержке. Это предполага-
ет и соответствующее соглашение с Вашингто-
ном. Уже сейчас в стране действует Балтийская 
воздушная миссия НАТО. В Рукле и Руднинкае 
в ближайшее время развернется тяжелая брига-
да бундесвера, имеющая на вооружении танки. 
Фактически речь идет о размещении оккупаци-
онного корпуса НАТО.

Не брезгует прямым иностранным военным при-
сутствием на своей территории и Польша. Более того, 
упрашивает своих заокеанских «партнеров». Всем 
памятна фотография президента Польши Анджея 
Дуды, склонившегося перед Дональдом Трампом, ког-
да тот был хозяином Белого дома. Тогда поляки угова-
ривали американцев разместить на своей территории 
«Форт-Трамп». Их просьбы были услышаны, но уже 
при Джо Байдене. На саммите НАТО, проходившем в 
Мадриде в июне 2022 года, решено было развернуть 
в Польше штаб 5-го армейского корпуса армии США. 
Сейчас он уже находится в Кэмп-Костюшко в Позна-
ни. В его подчинении две дивизии, две бригады и один 
полк, размещенные на базах в Польше, Германии и 
Румынии.

На самом деле это лишь набросок тех военных 
усилий, которые предпринимает Запад для созда-
ния мощной группировки на белорусском направле-
нии. Для полного описания не хватило бы всего объ-
ема газеты. Но и по наброску виден масштаб угро-
зы. Мы предпринимаем адекватные действия. Наи-
более решительным и своевременным шагом стало 
размещение на нашей территории тактического ядер-
ного оружия. В случае провокации его применение 
позволит уничтожить все перечисленные группиров-
ки потенциального противника. Будем надеяться, что 
до этого не дойдет. Ведь главное искусство в военном 
деле — не довести до начала самой войны.

Вадим ГИГИН, кандидат исторических наук.

/ Беларусь предпринимает 
адекватные действия  
на угрозы извне

/

Люблинский 
треугольник
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Пожать руку фон Брауну
Первым начал использовать космос 

как средство шантажа Джон Кеннеди. 
Улыбчивый молодой президент, плей-
бой с ядерной дубинкой — этот образ 
помог ему победить такого «ястреба», 
как Ричард Никсон, и надо было про-
должать в том же духе. Хотя бы пото-
му, что ВПК был напуган. Человек, кото-
рый дал продавцам самого технологич-
ного и, значит, самого дорогого оружия 
«заработать» и который 80 процен-
тов военного бюджета направлял на 
постройку стратегических бомбарди-
ровщиков, генерал и президент Эйзен-
хауэр на прощание не выдержал и 
громко хлопнул дверью. В телеобраще-
нии к нации он вдруг заявил, что теперь 
в Штатах правит… ВПК. Выдал секрет!

Как-то поведет себя Джон Кеннеди?
Этот вопрос мог оказаться смер-

тельным для начинающего президен-
та, который слыл непредсказуемым 
выскочкой из богатенькой семьи, и поэ-
тому Джон почел за благо «влиться в 
ряды»… Он тут же бросил ВПК и воен-
ным жирную кость — еще больший куш, 
чем промышленники имели от самоле-
тов.  

Джон соврал, что Штаты «безбожно 
отстают от СССР» именно в космо-
се, и пообещал многократно увели-
чить производство ракет. И лично 
поехал пожать руку военному пре-
ступнику, гитлеровскому приспеш-
нику фон Брауну, который возглав-
лял американскую ракетно-косми-
ческую отрасль.

Все это было до Карибского кризи-
са, когда военные «подставили» Кен-
неди, точнее, поставили его на грань 
атомной войны. А аукнулось много поз-
же того, как Кеннеди застрелили в Дал-
ласе. К 1970 году количество ракетоно-
сителей у каждой стороны перевалило 
за 1000, и судьбы супердержав и всего 
мира действительно решались в космо-
се и на весах, где единицей измерения 
были мегатонны. Шантаж Кеннеди стал 
реальностью!

Блюдо из СОИ
Впрочем, из космоса «прилетела» и 

разрядка. Реальность, когда обе страны 
могли уничтожить друг друга 105 раз — 

так подсчитали американцы! — подтол-
кнула Ричарда Никсона откликнуться 
на предложение Брежнева. Так роди-
лось ОСВ-1 — ограничение стратегиче-
ских вооружений. И разрядка мировой 
политики!

Страх иногда бывает неплохим 
советчиком, особенно если он рав-
ный. Рейган, точнее те, кто за ним сто-
ял, решил это спасительное равенство 
нарушить. «Тефлоновый Ронни» сно-
ва приступил к космическому шантажу, 
объявив 23 марта 1983 года Стратегиче-
скую оборонную инициативу (СОИ). Или 
программу «Звездных войн» против 
СССР — Space Wars — название, которое 
он украл у режиссера Джорджа Лукаса.

Лукас не стал подавать в суд, хотя 
СОИ — это те же мультики, только куда 
менее профессиональные и красоч-
ные, чем у Голливуда. Дальше мульти-
ков дело не пошло, да и не могло пой-
ти — даже сейчас! Тем не менее Горбачев 
использовал эти лубки в качестве фор-
мального предлога для начала пере-
стройки. И сдачи всех позиций Совет-
ским Союзом, мол, советская экономи-
ка не выдержит столь масштабной кос-
мической гонки. Политбюро попросило 
все же посоветоваться с учеными, тем 
более что у нас на мази уже была про-
грамма космических челноков «Буран».

Надо сказать, что к тому момен-
ту мы серьезно опережали амери-
канцев по технологиям спутников-
убийц, так что СОИ могла напугать 
только Горбачева. Ибо он захотел 
испугаться. 

На совещании в Кремле ученые 
предложили и вовсе изящное, убойное 
и бесплатное решение. Такое, что крыть 
Горбачеву было нечем, а экономика 
осталась бы сохранной.

Все гениальное просто, а советские 
ученые и были гениями. Они предложи-
ли вынести в космос на обыкновенном 
транспортнике… несколько тонн бито-
го бутылочного стекла. И рассыпать по 
орбите. Тем самым просто ослепить всю 
оптику, на которой строилось якобы 
лазерное оружие американских «кос-
мических войн». Утритесь, мистер Рей-
ган!

Горбачеву крыть было нечем, но это 
не спасло ни «Буран», ни «Энергию», ни 

Советский Союз. Генсек надулся, мол-
ча вышел из зала… и продолжил свое 
дело. Впрочем, и СОИ просуществова-
ла недолго, от блефа отказались сразу 
после распада СССР, официально — в 
1993 году.

И вот уже как минимум в третий раз и 
спустя 30 лет космическая провокация 
снова вызвана к жизни Белым домом…

Реактор на борту 
спутника

Есть такой маленький конгресс-
мен, глава комитета по разведке пала-
ты представителей Майк Тернер, 
республиканец, которого все счита-
ют засланным казачком от Байдена. Во 
всяком случае, Тернер безоговороч-
но поддерживает все инициативы дем-
партии по Украине. И очень сетует, что 
деньги для Зеленского сейчас застря-
ли в конгрессе.

И вот этот Тернер вдруг поднимает 
бучу! Начинает подмигивать, дергать-
ся и намекать прессе — прям как шаман 
Байден! — мол, русские создали «какую-
то угрозу» в космосе, возможно, ядер-
ную, и, возможно, на голову простодуш-
ным американцам! Ранее ABC со ссыл-
кой на «источники» сообщил, что зако-
нодателям США на секретном брифинге 
могли (!) рассказать о якобы планах Рос-
сии «разместить ядерное оружие в 
космосе против спутников». Пресс-
секретарь   Президента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что Белый дом, объяв-
ляя о проведении закрытого брифин-
га по «серьезной угрозе национальной 
безопасности», пытается подтолкнуть 
конгресс проголосовать за выделение 
денег Украине.

Все ясно! Очередная космическая 
провокация состряпана в недрах Бело-
го дома, и вроде бы понятно для чего.

А вдруг не только для этого? Вдруг 
у нынешней провокации есть и второе, 
и третье дно?! Сколько их может быть в 
космосе?!

Чтобы разобраться, придется вспом-
нить историю. Не очень далекую. Я уже 
упоминал, что мы серьезно опережа-
ли американцев в космических техно-
логиях, в чем есть заслуга и белорус-
ских ученых. 2 февраля 1987 года мы 
сделали то, чего американцы и по сей 

день не могут, — вывели на орбиту ком-
пактный ядерный реактор мощностью 
6,6 кВт на борту спутника-разведчика 
«Космос-1818». То была первая ласточ-
ка, а вторая полетела 10 июля 1987 года 
на орбиту 813/797 км и отработала там 
11 месяцев кряду. Секретный реактор 
назывался «Топаз», он использовался в 
целях поиска американских подводных 
лодок, что требовало особых энергети-
ческих затрат.

Но суть сейчас не в этом, а в том, 
что Горбачев потом передал аме-
риканцам схему реактора, которого 
они так боялись, со всеми специ- 
фикациями. Но американцы так и 
не смогли его воспроизвести. Нет у 
них космических реакторов до сих 
пор! 

И не ядерных взрывов против своих 
спутников они сейчас боятся — это блеф. 
Спутники может сбивать с земли та же 
установка ПВО С-400, что уже охраня-
ет мирное небо Беларуси, не говоря уж 
про С-500.

И не на договор от 1967 года о запре-
те размещать ядерное оружие в кос-
мосе кивают янки: мирная энергетиче-
ская установка никак не может являть-
ся оружием! Просто у американцев ее 
нет. И просто она открывает безгранич-
ные возможности, какие есть у мирно-
го атома, для строительства максимум к 
2027 году и бесперебойного энергообе-
спечения самой большой, самой осна-
щенной и самой независимой от амери-
канцев орбитальной станции «РОСС», 
на которой будут бороздить околозем-
ные просторы российские и белорус-
ские космонавты.

Увидят ли они тогда в свои иллю-
минаторы Соединенные Штаты или 
какой-то иной конгломерат привет-
ливо замигает с поверхности Зем-
ли вместо них, зависит вовсе не от 
наличия мифического российско-
го ядерного оружия в космосе, а в 
большей степени от того, как скоро 
Штаты откажутся, наконец, финан-
сировать войну в Украине.

И перестанут использовать космос в 
качестве грандиозных провокаций!

Вадим ЕЛФИМОВ, политолог,  
кандидат исторических наук.

Космос  
как провокация

Что стоит 
за нагнетанием 
американцами 
«звездной» 
истерии

Белый дом начал пугать мир угрозами, которые притаились на орбите. Впрочем, никаких 
особых подробностей официально не сообщается. Почему? Зачем Вашингтон блефует?
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Зеленый в тренде
В середине января, во время посещения СЗАО «БЕЛДЖИ», 

  Президент Александр   Лукашенко поставил задачу к 1 янва-
ря 2025 года выйти на серийный выпуск электромобилей 
в стране. За этот год специалистам предстоит масшта-
бировать изготовление компонентов, освоив опре-
деленные компетенции. В производстве электро-
мобиля планируется задействовать белорус-
ские предприятия. Базироваться электромобиль 
будет на кузове BELGEE X50. Здесь же, на пред-
приятии «БЕЛДЖИ», намерены выполнять 
сварочные работы, окраску и другие опера-
ции. Это позволит минимизировать затраты.

За счет принятых на уровне Главы госу-
дарства стимулирующих мер, расши-
рения зарядной инфраструктуры коли-
чество таких машин в Беларуси растет 
из года в год. Безусловно, для развития 
электротранспорта нужна соответству-
ющая инфраструктура. С этим вопро-
сов нет. 

И уже встретить технику с зеленым номе-
ром не редкость. В этом году сохраняют-
ся льготы на ввоз и использование экотран-
спорта. При покупке действует нулевая пошли-
на. Затраты на топливо для электрокаров в 
3 — 4 раза ниже, чем на дизтопливо либо бензин.

Го с уд а р с т в о 
сти мулирует не 
только развитие лич-
ного экотранспор-
та, но и общественно-
го. Доля его в Минске в 
прошлом году в назем-
ных перевозках пассажи-
ров увеличилась почти до 
56 процентов, тогда как пять 
лет назад она составляла 
около 40 процентов. В пла-
не закупок — электробусы и 
троллейбусы с увеличенным 
автономным ходом. Сейчас их 
в столице более 320 штук. В 
нескольких городах — Шклове и 
Жодино — реализуются уникаль-
ные проекты по полному перево-
ду общественного транспорта на 
электрический. Этому способствует 
введение в работу второго энерго-
блока Белорусской АЭС. И это лишь 
один из многих примеров того, как 
мирный атом придает импульс раз-
витию различных отраслей.

Также развитие атомной энерге-
тики играет важную роль в создании 
более комфортных условий прожи-
вания населения — чаще использует-
ся электроэнергия в системах отопле-
ния и горячего водоснабжения. В стране 
активно ведется электрификация жилищ-
ного фонда: строятся современные многоэтаж-

ные электродома. К слову, в 2021 — 2023 годах в Беларуси ввели в экс-
плуатацию 1,2 млн кв. м нового электрифицированного жилья.

Для потребителей это выгода и комфорт. Растут объе-
мы электропотребления промышленных предприятий. 

Для энергоемких производств действуют специаль-
ные стимулирующие тарифы, внедренные по прин-

ципу «больше потребляешь — меньше платишь». 
В целом за 2023 год общий объем электропо-

требления в стране превысил 41 млрд кВт•ч и 
достиг максимального значения за всю исто-
рию независимой Беларуси.

Население активно переходит на 
использование электроэнергии. По дан-
ным Минэнерго, с 2019 по 2023 год 
поступило около 103 тысяч обращений 
граждан на выдачу технических условий 
для использования электрической энер-
гии для целей отопления. За этот пери-
од удовлетворено 89 процентов из них. 
За минувший год обратилось 25 тысяч 
граждан на выдачу техусловий, удов-
летворено 95 процентов.

Заряд для экономики
В прошлом году мы завершили стро-

ительство собственной атомной элек-
тростанции. Сейчас она работает в пол-

ную силу двумя энергоблоками. Беларусь 
получила ряд конкурентных преимуществ и 

смогла значительно укрепить энергетическую 
безопасность. Страна полностью отказалась от 

импорта электрической энергии. Снижена зави-
симость республики от импортируемого природ-

ного газа. БелАЭС также обеспечивает удовлетво-
рение возрастающего спроса на электроэнергию 

реальным сектором экономики и населением.  

Всего с момента синхронизации турбогенератора 
первого энергоблока БелАЭС с нашей 
энергосистемой выработано свыше 25 млрд 
кВт•ч.

— До ввода БелАЭС около 95 процентов электриче-
ской энергии в стране вырабатывалось с использованием 
природного газа, — напоминает заведующий отделом раз-
вития топливно-энергетического комплекса НИЭИ Минэко-

номики Вадим Кондрусев. — С запуском двух энергоблоков 
БелАЭС страна сможет замещать около 4,5 миллиарда кубо-

метров газа в год. Если переводить это в денежный эквивалент, 
то Беларусь ежегодно экономит почти 550 миллионов долла-
ров. А с учетом ввода такой эффективной станции у нас получа-
ется профицит электрических мощностей. Что, в свою очередь, 
дает возможность перехода на новый качественный уровень 
потребления энергоресурсов в стране. Мы можем переходить 
на новые эффективные технологии с использованием электри-
ческой энергии.

Ежегодно станция будет генерировать около 18 млрд 
кВт•ч и обеспечит свыше 40 процентов внутренних элек-
тропотребностей страны. Помимо укрепления энергети-
ческой и экономической безопасности, это большой вклад 
и в сохранение окружающей среды: запуск двух энерго-
блоков БелАЭС позволит снизить выбросы парниковых 
газов более чем на 7 млн т в год.

  Президент Беларуси на встрече в ноябре прошлого года с представителями трудового коллектива 
и строителями Белорусской АЭС, работниками социальной инфраструктуры и жителями Островца 

отметил, что запуск у нас АЭС — это исторический день и начало эры мирного атома: «Мы поступили 
правильно, создав это чудо». Глава государства обратил внимание, что выгода атомной энергетики 

очевидна: это позволит промышленности и сельскому хозяйству работать более эффективно и сделает 
жизнь граждан в стране комфортнее за счет дешевой электроэнергии. Что касается возведения 

в Беларуси второй атомной электростанции — это пока дискуссионный вопрос, отметил 
Александр   Лукашенко: «Кто его знает, как будет мир развиваться. Пусть бы была вторая 

станция. Я сторонник этого. Поэтому мы в обсуждении этого вопроса».
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Жизнь в стиле 
электро

Энергобезопасность, новые технологии и повышение экспортного потенциала 
страны: что дало и что даст Беларуси развитие атомной энергетики

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— БелАЭС — 
это основа для 
дальнейшего 
развития страны. 
Я понимал, что 
нет перспективы 
без чистой энергии, 
без электричества 
мы не сможем 
развиваться.

Во время посещения 
Белорусской атомной 

электростанции,  
3 ноября 2023 года.

В ногу со временем
Эксперты отмечают, что потребление энергии 
в мире растет намного быстрее, чем ее произ‑
водство. И с каждым годом проблема нехват‑
ки ископаемых встает все острее. Возмож‑
ности появления новых гидроэлектростан‑
ций тоже весьма ограничены. И плюс ко все‑
му не стоит забывать о борьбе с парниковым 
эффектом. Иной альтернативы, кроме как 
развивать АЭС, нет. 

Все больше государств обращается к атомной 
энергетике как к чистому и надежному источни‑
ку энергии. Об этом говорит и статистика. В настоя‑
щее время АЭС эксплуатируются в 32 странах, еще 
30 готовятся к возведению таких объектов.

За 2020 — 2025 годы в мире будет запущено 
49 новых энергоблоков АЭС. По последнему прогно‑
зу МАГАТЭ, к 2050‑му мощность атомных электро‑
станций в мире вырастет более чем в два раза — до 
890 ГВт. На увеличении доли ядерной энергетики в 
мировом энергобалансе могут сказаться такие фак‑

торы, как надежность, приемлемый уровень затрат 
по сравнению с другими отраслями энергетики, срав‑
нительно небольшой объем отходов и доступность 
ресурсов.

Например, первый реактор турецкой 
АЭС «Аккую» планируется запустить в 2024 году. 
Всего она будет включать в себя четыре энергоблока, 
каждый мощностью 1200 МВт. В Иране, в провинции 
Хормозган, стартовало строительство новой атомной 
электростанции «Сирик» мощностью 5 тысяч МВт.

Владислав СЫЧЕВИЧ.

В настоящее время АЭС 
эксплуатируются

32 странах,
готовятся к строительству таких объектов 

30 государств,

статус строящихся — 

на январь 2024 года в мире эксплуатируется более

400 энергоблоков, 

59,

890 ГВт.

к 2050 году мощность АЭС в мире вырастет более 
чем в два раза — 

в

у

до
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Почему 
экономическое 

неравенство 
в мире продолжает 
нарастать и в чем 
положительный 
опыт Беларуси

Грани социальной 
справедливости

Движение вспять
Многие эксперты считают, что 

человечество в вопросе неравенства 
вернулось в начало ХХ века. Одна‑
ко если для 1900‑х годов тогдашние 
показатели были прогрессивными 
по сравнению с тем, что происходи‑
ло раньше, то сейчас мир столкнулся 
с резким регрессом.

Согласно данным Всемирного бан‑
ка, с 2000 по 2019 год разрыв меж‑
ду богатыми и бедными в мире замет‑
но сокращался. Коэффициент Джини, 
статистический показатель степени 
расслоения общества, в среднем по 
миру составлял в 2000‑х годах 0,39, 
а в следующем десятилетии снизил‑
ся до 0,38. Напомним, что чем ближе 
цифра к нулю, тем меньше отставание 
бедных слоев населения от богатых. 
В тех же докладах Всемирного банка 
упоминалось, что упал и уровень экс‑
тремальной бедности, а доля расхо‑
дов богачей стала меньше. В основ‑
ном на общемировую тенденцию 
повлияли страны Латинской Амери‑
ки, Азии и Африки, которые в преды‑
дущие десятилетия активно развива‑
лись и участвовали в программах пре‑
одоления неравенства.

Однако пандемия и начало воен‑
но‑политического кризиса обра‑
тили наметившийся положи‑
тельный курс вспять. Количество 
людей, живущих за чертой бед‑
ности, увеличилось, а вот клю‑
чевые бенефициары глобальной 
эпидемии — наиболее богатые 
слои населения — стали гораздо 
дальше от среднего класса, чем 
это было еще в 2019 году. Сам же 
средний класс в мире серьезно 
просел: впервые за 30 лет, про‑
шедших после окончания холод‑
ной войны, он заметно сокра‑
тился.

Значение пандемии вообще труд‑
но переоценить. Как заявил генсек 

ООН Антониу Гутерриш, комменти‑
руя усугубление неравенства в мире, 
«целые регионы, добившиеся про‑
гресса в деле искоренения нищеты и 
сокращения неравенства, за несколь‑
ко месяцев были отброшены назад на 
годы». Помимо очевидных проблем с 
прерыванием логистических цепей, 
карантинами и падением мирового 
ВВП (только за 2020 год экономика 
планеты недосчиталась 3,2 процента) 
обнаружился еще и ряд других боль‑
ных моментов. Например, резко сни‑
зился доход низкоквалифицирован‑
ных работников. Остановка пред‑
приятий во время разгула заразы в 
одночасье лишила их работы, тог‑
да как имевшие более высокую ква‑
лификацию специалисты, особен‑
но в отраслях, тесно связанных с 
использованием компьютерной тех‑
ники, смогли относительно безболез‑
ненно перейти на удаленный режим 
работы и сохранить доходы на преж‑
нем уровне.

Впрочем, не стоит забывать 
и о прямом влиянии панде‑
мии на неравенство. Предста‑
вители бедных слоев общества 
обычно живут в густонаселен‑
ных городских районах, где рас‑
пространение вируса было оста‑
новить сложнее из‑за скученно‑
сти и зачастую неэффективности 
ограничительных мер. Вдобавок 
не стоит забывать, что во многих 
странах доступность и качество 
получаемой медицинской помо‑
щи напрямую зависит от уровня 
доходов пациента, что в условиях 
перенапряжения системы здра‑
воохранения стало еще более 
актуальным.

Распространение COVID‑19 стало 
шоком для многих стран. Американ‑
ский нейроэндокринолог автор кни‑
ги «Биология добра и зла» Роберт 
Сапольски в интервью Forbes Life 

Согласно результатам 
масштабного 
исследования, 
проведенного 
в 2021 — 2022 годах группой 
ученых под руководством 
экономиста, автора 
книги «Капитал в XXI 
веке» Томаса Пикетти, 
10 процентов самых 
богатых людей планеты 
владеют 52 процентами 
мирового дохода, тогда 
как беднейшая половина 
мирового населения 
получает лишь 8,5 процента 
от него. Имущественное 
неравенство еще более 
выражено: беднейшая 
половина населения 
распоряжается лишь 
2 процентами активов 
на Земле, а 10 процентов 
богачей — 76 процентами 
всего имущества. Так 
что экономическое 
неравенство по-прежнему 
существует, и более 
того, после пандемии 
COVID-19 и начала 
глобальной конфронтации 
ситуация стала ухудшаться.

Неравенство в современном 
мире — одна из серьезных 
проблем, которая 
тем не менее за рядом 
политических и военных 
вопросов отошла на второй 
план. Между тем от уровня 
социальной справедливости 
зависит стабильность 
государственной системы 
и ее возможность 
сопротивляться давлению 
извне. Слишком большой 
разрыв между богатыми 
и бедными и, что еще 
хуже, постоянное его 
увеличение провоцируют 
дестабилизацию и делают 
страну уязвимой. Поэтому 
очень важно добиваться 
искоренения 
неравенства как 
на уровне стран, 
так и планеты 
целиком.
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заявил: «В большинстве западных государств 
пандемия стала идеальным поводом для 
многократного усугубления уже существую‑
щего неравенства и насилия. Когда Америка 
столкнулась с новой общей угрозой, первые 
две недели казалось, что мы едины, — пока 
не стало ясно, что одни могут позволить себе 
полностью оградиться от опасности, а дру‑
гим остается только умирать пачками (причем 
несложно было предугадать, кто попадет во 
вторую категорию). Так что пандемия высве‑
тила степень неравенства в странах Запада, 
а также степень неравенства между государ‑
ствами».

МОТ негативно оценивает перспективы 
преодоления неравенства, связывая их с 
ростом уровня безработицы и обеднени‑
ем работающего населения. 

Согласно опубликованным в январе про‑
гнозным показателям на этот год, на планете 
станет на два миллиона больше безработных. 
По данным из доклада «Перспективы разви‑
тия занятости и социальной сферы в мире», 
в 2023 году количество работающих людей, 
живущих тем не менее в крайней бедности, 
увеличилось на миллион. Можно предпо‑

ложить, что и в этом году темпы обнища‑
ния сохранятся, поскольку негативные 

условия, влияющие на мировую 
экономику, не исчезнут.

Властелины  
жизни

Согласно закону 
сохранения энергии, 
ничего не появляет‑

ся из ниоткуда и не 
исчезает в никуда. 
Поэтому произ‑
водимые по все‑
му миру акти‑
вы, которые не 
попадают в руки 

Наш рецепт

Впрочем, в мире суще-
ствуют модели социаль-
ного и государствен-
ного устройства, кото-
рые позволяют заметно 
сократить разрыв между 
людьми с разным уров-
нем дохода. Одна из 
них — белорусская систе-
ма.

По итогам 
2021 года, 
согласно 
заявлению 
заместителя 
министра экономики Татья-
ны Бранцевич, коэффициент 
Джини для Беларуси соста-
вил 0,276, что стало самым 
низким показателем, к при-
меру, среди стран ШОС. 
Доля населения за чер-
той бедности за последние 
22 года снизилась в 10 раз и 
теперь находится на самом 
низком уровне на всем про-
странстве ЕАЭС.
«Стремительному сокраще-
нию бедности способствовал 
устойчивый экономический 
рост, который позволяет 
поддерживать высокий уро-
вень занятости населения, 
повышение зарплат и пен-
сий. При этом не допуска-
лась выплата зарплат ниже 
минимального уровня, кото-
рый составляет минимум 
30 процентов от средне-
го показателя по экономике. 
Не менее важное значение 
играли эффективные меры 
государственной поддержки 
социально уязвимых граж-
дан и многодетных семей. На 
это нацелена система госу-
дарственной адресной соци-
альной помощи. В 2021 году 
ГАСП было охвачено свыше 
282 тысяч человек», — отме-
тила Татьяна Бранцевич.

Осенью 2020 года изда-
ние «Ведомости» опу-
бликовало материал с 
разоблачением основ-
ных фейков беглых о 
белорусской экономике. 
Взяв за основу офици-
альную статистику, авто-
ры подсчитали, что дохо-
ды 10 процентов самых 
богатых белорусов пре-
вышают доходы 10 про-
центов наиболее бедных 
в 6 раз. Для сравнения: 
в Польше и Швеции — в 
7,3 раза, в Латвии и Лит-
ве — в 11, в России — в 
15,4 раза.

Неравенство в современ-
ном мире — одна из серьез-
ных проблем, которая тем 
не менее за рядом полити-
ческих и военных вопро-
сов отошла на второй план. 
Между тем от уровня соци-
альной справедливости 
зависит стабильность госу-
дарственной системы и ее 
возможность сопротивлять-
ся давлению извне. Слиш-
ком большой разрыв меж-
ду богатыми и бедными и, 
что еще хуже, постоянное 
его увеличение провоциру-
ют дестабилизацию и дела-
ют страну уязвимой. Поэто-
му очень важно добивать-
ся искоренения неравенства 
как на уровне стран, так и 
планеты целиком.

Антон ПОПОВ.

беднейшим слоям населения, стекают‑
ся к нескольким процентам сверхбогато‑
го населения. Вот им эксперты предрека‑
ют на ближайшие десятилетия продолже‑
ние процветания. 

Согласно прогнозу организации 
World Inequality Lab, к 2070 году 
0,1 процента богачей Земли будет 
обладать третьей частью мировых 
благ. Для сравнения: в 2021 году они 
имели доступ только к 19 процен‑
там. Считается, что при нынешнем 
положении дел максимум к середине 
2030‑х мы узнаем имя первого дол‑
ларового триллионера.

Почти 20 лет назад, в 2005 году, извест‑
ный финансист Джеффри Сакс заявил, что 
нынешнее поколение способно покончить 
с глобальной нищетой уже к 2025 году. До 
назначенного мистером Саксом времени 
осталось чуть меньше года, однако вряд 
ли можно сказать, что этот его прогноз 
имеет хоть какую‑то вероятность сбыть‑
ся. Более того, сейчас, как сообщает Все‑
мирный банк, на сумму 2,15 доллара в день 
выживает почти 700 миллионов человек.

Эксперты благотворительной орга‑
низации Oxfam подсчитали, что при 
сохранении нынешних тенденций на 
искоренение нищеты может понадо‑
биться в лучшем случае 230 лет.

Впрочем, прогноз Oxfam — это идеаль‑
ная модель. В реальности же, как пока‑
зали последние три года, невозможно 
учесть периодически возникающих «чер‑
ных лебедей».

Отдельно стоит обратить внима‑
ние на рост бюджетов и влияние корпо‑
раций. Многие более мелкие производ‑
ства не пережили пандемию и санкци‑
онные войны, и занимаемые ими ниши 
были поглощены компаниями‑исполина‑
ми. В 2022 году 95 гигантов удвоили при‑
быль по сравнению с предыдущим годом 
и выплатили богатым акционерам, по раз‑
ным оценкам, до 257 миллиардов долла‑
ров.

Богатые мало платят?
На фоне столь вопиющего неравен‑
ства неизбежно среди масс появляют‑
ся идеи восстановления социально‑
го равенства путем открытого бунта 
против сверхбогатых элит. Нестабиль‑
ность, которую в последнее время мы 
наблюдаем в Европе и США, где бун‑
ты фермеров, которых лишают спо‑
соба заработать на жизнь, или город‑
ской маргинализированной бедноты, 
которая не смогла ассимилировать‑
ся в чуждой среде, — это и есть пер‑
вые признаки нарастающего недо‑
вольства.

Многие политические силы и экс‑
пертные организации предлагают искать 
выход из проблемы существования сверх‑
богатых и беднейших слоев населения в 
увеличении налога на доходы мультимил‑

лионеров. Уже упомянутая орга‑
низация Oxfam советует ввести 
дополнительный налог 5 про‑
центов от дохода для миллиар‑
деров, коих, по версии Forbes, 
на 2022 год в мире насчитыва‑
лось 2668. Это позволит изба‑
вить от нищеты 2 миллиарда 
людей, а также профинанси‑
ровать «глобальный план лик‑
видации голода».

Однако эффективность тако‑
го способа под большим вопро‑
сом. Во‑первых, у всех перед гла‑
зами недавний опыт Франции, из 
которой после введения налогов 
на сверхдоходы ринулись в разные 
стороны владельцы крупных бизне‑
сов. Во‑вторых, в мире достаточно 
офшоров и тихих налоговых гава‑
ней, где миллиардеры смогут отси‑
деться, переведя капиталы в серую 
зону.

  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Вот уже три 
десятилетия 
фундаментом нашей 
государственной 
политики 
является социально 
ориентированная 
экономика. 
Эта политика 
успешна, и народ 
ее поддерживает. 
По всем показателям, 
характеризующим 
социальное 
неравенство, Беларусь 
относится к наиболее 
благополучным 
странам. Мы создали 
государство без 
олигархов, не допустили 
концентрации капитала 
и собственности в одних 
руках, все национальные 
богатства принадлежат 
народу.
Из Послания белорусскому народу 

и Национальному собранию, 
31 марта 2023 года.

В реальности богатейшие 
люди планеты платят налоги 
по весьма умеренной ставке. 
Например, налоговая ставка 
владельца компаний SpaceX и 
Tesla Илона Маска составля‑
ет 3,2 процента, а у владель‑
ца Amazon Джеффа Безоса и 
вовсе менее 1 процента.

/
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  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Уже всем понятно, 
эпоха доминирования 
доллара завершается. 
Будущее за торговыми 
блоками, расчеты 
в которых будут 
производиться 
в национальных 
валютах. Беларусь 
и Россия уже ушли 
в основных расчетах 
от доллара. Важно, 
чтобы и другие 
партнеры активно 
подключились к этому 
процессу.

Из выступления на заседании 
Высшего Евразийского 

экономического совета в 
Бишкеке, 9 декабря 2022 года.

Доллар и евро теряют 

значение для нашей 

экономики

Эпоха рубля

/

С привкусом токсичности
Будем откровенными: у доллара было 

одно неотразимое преимущество — он 
давал доступ к платежной системе США, 
которая де-факто являлась практически 
мировой и работала во всех странах по 
единым стандартам. А платой за вход в эту 
инфраструктуру и являлась американская 
валюта. Именно это и делало ее привлека-
тельной. Когда против нашей страны ста-
ли вводить санкции, доллар и евро потеря-
ли свое конкурентное преимущество. Зато 
появилось много рисков, что средства в 
долларах или евро могут быть заморожены 
по тем или иным причинам. Западные валю-
ты приобрели статус «токсичных» и стали 
терять свою привлекательность для субъ-
ектов хозяйствования.

Напомним, что рестрикции коснулись 
не только финансового сектора. Вообще 
сотрудничество с той же Европой у Белару-
си свелось к мизеру. И до мирового поли-
тического кризиса Россия являлась нашим 
стратегическим внешнеэкономическим пар-
тнером. И ее значение только усилилось. 
Динамично развиваются отношения и с 
Китаем.

В результате, как отмечал еще осенью 
прошлого года начальник управле-
ния финансовой стабильности Нацио-
нального банка Игорь Могилевич, если 
до санкций 2022 года доля доллара во 
внешних платежах составляла 25 про-
центов, то сейчас она менее 10 процен-
тов. Доля евро снизилась более чем в 
два раза: с 30 процентов до менее 15. 

Внешнеторговый оборот преи-
мущественно обслуживается 
российским рублем — око-
ло двух третей по объе-
му транзакций. До 10 про-
центов выросла доля пла-
тежей в юанях и до 3 про-
центов — в белорусских 
рублях.

Риски чужбины
Дрейф в сторону валют 

дружественных государств 
во внешней торговле 
отразился и на внутреннем 
валютном рынке. В янва-
ре заместитель Председателя 
Правления Национального банка 

Дмитрий Калечиц отметил: если в первом 
полугодии прошлого года больше поло-
вины операций на внутреннем валютном 
рынке совершалось в долларах и евро, то 
с июля преимущество перешло к россий-
скому рублю и юаню. В декабре их доля 
составила уже более 58 процентов с тен-
денцией к увеличению.

Охлаждается в своих чувствах к 
доллару и население. Третий год 
подряд физические лица высту-
пают чистыми продавцами валю-
ты. В прошлом году белорусы на 
300 миллионов долларов продали 
больше, чем купили.

Этому способствовала как внутренняя 
конъюнктура, так и политика Националь-
ного банка, направленная на формирова-
ние привлекательности сбережений в на-
циональной валюте. Она принесла свои 
результаты. Доля вкладов в белорусских 
рублях увеличилась в 2023-м почти на 
6 процентных пунктов. Валютные сбере-
жения снижались. Причем за счет долла-
ра и евро, российские рубли демонстри-
ровали положительную динамику.

Как отметил Дмитрий Калечиц, в про-
шлом году корпоративный сектор актив-
но сокращал задолженности, номини-
рованные в валютах недружественных 
стран, но рос спрос на кредиты в нацио-
нальной валюте.

Устойчивая управляемость
Дедолларизация — важный фактор 

повышения устойчивости финансовой 
системы. Импортные денежные единицы 
живут по правилам, которые устанавли-
вают зарубежные регуляторы. Например, 
от тех же учетных ставок, которые уста-
навливает американский ФРС и Европей-
ский центральный банк. И на эти реше-
ния не может никто в мире повлиять, кро-
ме чиновников в Вашингтоне и Брюссе-
ле. Остается только подстраиваться, если 
на внутреннем рынке обращается много 
иностранной валюты.

Снижение давления доллара и дру-
гих валют, ориентация на собственные 
денежные единицы повышают эффектив-
ность инструментов Национального бан-
ка. Например, влияние ставки рефинанси-
рования на уровень инфляции. При высо-
кой дедолларизации так называемый 

процентный канал не может работать в 
полную силу.

В этом году, видимо, окончательно 
будет решена и другая проблема: номини-
рование внутренних договоров исключи-
тельно в национальной валюте. К сожале-
нию, еще с 1990-х слишком укоренилась 
практика, когда контракты «привязыва-
лись» к иностранной валюте. Расчеты-то 
производились в белорусских рублях, но 
сумма платежа прописывалась, напри-
мер, в долларах и пересчитывалась в на-
циональные денежные единицы исходя из 
курса Национального банка. В результа-
те таким несколько искусственным путем 
формировались необоснованные курсо-
вые риски, которые оказывали инфляци-
онное давление.

Скажем, была долгая практика, ког-
да арендные платежи устанавливались 
в долларах. Хотя все издержки девело-
перов являлись рублевыми. Но так было 
удобнее владельцам объектов недви-
жимости: все риски перекладывались на 
арендатора, а через него уже докатыва-
лись и до рядового потребителя. Прав-
да, до недавнего времени на строитель-
ство зданий было принято брать валют-
ные кредиты. Справедливости ради надо 
отметить: банки тоже предпочитали одал-
живать в долларах и евро, так как при-
влекали субсидированные и другие заем-
ные средства на Западе. Будем откровен-
ны: складывалась порочная практика, от 
которой было не так-то просто отказать-
ся. Слишком много бенефициаров накопи-
лось у номинирования внутренних дого-
воренностей в валюте.

Санкции сделали свое дело и заста-
вили пересмотреть подходы, транс-
формировали коммерческие инте-
ресы. Интерес к валютным креди-
там у финансистов минимальный. 
Да, запрет на «привязку» к долла-
ру арендной платы не понравил-
ся девелоперам. Но они привыкнут. 
Тем более что валютная кредитная 
составляющая из их издержек либо 
исчезла, либо ее можно исключить, 
ориентируясь на рублевые кредиты.

Однозначно дедолларизация снижает 
риски в экономике и способствует разви-
тию бизнеса.

Владимир ВОЛЧКОВ.

Уход от расчетов в валютах недружественных стран — задача 
для нас сейчас весьма насущная. Планомерная работа в этом 
направлении и раньше велась. Санкционная политика придала 
этому процессу стремительную динамику и новое звучание.

 ɴ ЮАНЬ ИДЕТ ВВЕРХ
По итогам 2023 года, по данным SWIFT, доля евро в международных расчетах через 
межбанковскую систему снизилась почти в два раза: с 36,34 процента в январе 
2023‑го до 22,41 — в декабре. Доля доллара за этот же период выросла с 40,12 до 
47,54 процента. Но и этот показатель далек от прошлых рекордов американской 
валюты. На интересе к ней сказываются санкционные истории, из‑за которых она 
теряет безусловный статус универсальной мировой валюты.
Рекордную динамику демонстрирует юань. Его доля в мировых расчетах за про‑
шлый год удвоилась. И такая положительная динамика, видимо, будет продолжать‑
ся в ближайшие годы. Взаимные расчеты в национальных валютах сегодня стано‑
вятся крайне актуальны.

/
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Если взять «интеллектуальную 
часть» нынешней эмиграции, 
то больше всего ее удручает 
решительный поворот 
белорусского государства 
в сторону дошкольного, 
школьного и студенческого 
воспитания и образования.

Они, воспитанные (не нами) на учеб-
ных и научных «обменах», на западных 
стипендиях и грантах, лучше остальных 
понимают: прямо сейчас у них из-под 
ног выбивают будущее. Они рассчи-
тывали, очень сильно рассчитывали на 
воспроизводство пятой колонны вну-
три Беларуси. Что и обеспечило бы им, 
по расчетам, победное возвращение в 
обозримом будущем.

Ну, или хоть какое. Ко всему нажито-
му непосильным трудом.

Наши же образование, высшая 
школа и идеология, пусть не сра-
зу, пусть с понятными недо- и 
переработками, однако действуя 
в правильном направлении, унич-
тожают делянки, ростки и посевы 
такой надежды. Отчего на поспо-
литых болотах стоит тоскливый 
вой.

«В белорусских школах, — носталь-
гически пишут беглые, — есть тради-
ция проводить идеологический Респу-
бликанский час памяти». Да, у нас 
это сохранилось. И ученикам старших 
классов, к примеру, дается анкета для 
заполнения. В этом году там появился 
новый пункт: «Есть средства массовой 
информации, есть публицистические 
статьи, литературные произведения и 
кинофильмы, в которых преднамерен-
но порочат, поносят, опошляют совет-
ских людей, особенно личностей выда-
ющихся, героев. Совки, ватники, гоп-
ники, красные человечки, несчастные, 
ущербные — так называют они 
людей того времени, в кото-
ром жили наши деды и праде-
ды… Поразмышляйте о причи-
нах негативно-враждебного 
отношения к советским людям 
и к обществу, в котором они 
жили».

От этих определений, в 
которых беглые интэлектуялы, 
безусловно, узнают сами себя, 
их корежит, как бесов в мину-
ты изгнания. Ибо правильное 
отношение ко всей их творчас-
ци, получается, закладывает-
ся со школы. Как оно и должно 
быть.

Фальшивая икона
Возьмем самую их икону: компи-

ляторшу, жизнь прожившую в стра-
не полицаев, как она называет Бела-
русь, Светлану Алексиевич. Это рань-
ше думающие люди боялись обезьяну 
с гранатой, но те времена прошли. Кол-
лаборантка с международной преми-
ей — вот оружие сегодняшнего дня.

«Россия стала еще более ужас-
ной, она идет к фашизму», — 
говорит такая, не замечая сва-
стик на Украине. «Нужно унич-
тожать вредные идеи, а не 
людей» — так уничтожайте нью-
нацизм в Европе и в Германии 
вместо того, чтобы сервильно 
принимать от потомков наци-
стов Железные кресты.

«Незадолго до 2020 года 
ко мне пришел Николай Стат-
кевич», — к старухе тогда 
многие ходили… за день-
гами. От террористов до 
модельеров. «Он мне тог-
да сказал: «Это послед-
няя спокойная осень, 
скоро в Беларуси 
будет очень плохо». 
Я ему не повери-
ла», — а стоило бы. 
Теперь мы точно 
знаем, что экстре-
мисты первые свои 
шаги делали — 
брали разгон — 
как раз во вре-
мя парламентских 
выборов осенью 
2019 года.

«В 2020 году мы хотели свобо-
ды. Но среди нас было очень 
мало по-настоящему свободных 
людей. Поэтому, наверное, мы не 
победили» — не поэтому. Ни сво-
бодных людей там не было, ни 
по-настоящему интеллектуальных. 
А тупые (невероятно тупые) не спо-
собны победить. «Чумазый играть 
не может». Бодливой корове, как 
говорится…

Отсюда и злоба, бесконечная, уже 
инфернальная злоба на извергнув-
шую тебя страну и ее народ. «Никаких 
лекарств, ничего, даже больным детям, 
пусть режим побыстрее падет», — гово-
рила Алексиевич о Пазняке раньше, 
поджав губы («Исчадия ада», 03.06.22, 
«СБ. Беларусь сегодня»).

«Да, надо признать, что Зянон был 
прав», — страдает она сейчас.

Бодливой корове, да. Раньше она 
еще думала, что осилит «две книги, одна 
о любви, другая о старости». О люб-
ви не вышло: «Где женские голоса, где 
прекрасная Татьяна Щитцова? Ее сло-
ва были компромиссны» — завяли поми-
доры. Потом пыталась «о Беларуси» — 
но для родины она чужеродна. Теперь 
будет: «В ожидании варваров». Судя по 
всему, об ожидании жестоких чеченов 
и бурятов, которые придут и снова, как 
в сказке, изнасилуют пару миллионов 
немок и всех, кто с ними рядом окажется.

О нетерпеливом ожидании. Книга 
о старческих мечтах. Изданная в соб-
ственном издательстве, иначе — никак.

В овечьей шкуре
Самые умные среди беглых, однако, 

не оставляют попыток найти дырочку, 
хотя и ясно понимают: «Если говорить о 
попытке из эмиграции влиять на ситу-
ацию в стране, то тут все прозаично и 
грустно: переход к символической роли 
в надежде, что окно приоткроется и в 
него удастся влезть опять».

И искать они будут везде. Как мухи 
варенье. Как клопы Париж.

Логика такая: санкции ничего, по 
сути, не дали. В том числе и для одной 
из самых главных целей: «Сперва необ-
ходимо лишить Россию поддержки 
сочувствующих, развалить ее союзы и 
отколоть союзников».

Это пишет ренегат-дипломат, кото-
рый таким способом пытается и соб-
ственное знание Сунь-цзы показать, 
и на работу наконец устроиться: «Это, 
по-моему, один из искомых вариантов 
действий, который как раз предполага-
ет дипломатию и компромиссы».

Продвижение западных ценностей — 
оно само собой. Этим пусть и занимают-
ся все твОрцы, потому как только за это 
они получат гранты («Мастера культу-
ры», 27.09.23, «СБ. Беларусь сегодня»). 
Только этим смогут попросту зарабо-
тать на жизнь.

А пока — тактика: «Придется пойти 
на сближение вокруг общих интересов 
с одиозными режимами, включая бело-
русский, и закрыть глаза до поры до 
времени на разногласия. Даже непре-
одолимые». Так и хочется продолжить 
словами коломойца-бандеровца Фила-
това, фашиствующего мэра Днепропе-
тровска: «А вешать будем потом».

Они — сами недалекие, потому и нас, 
«своих оппонентов», полагают не шиб-
ко умными.

«Возможно, получится прийти к вза-
имным уступкам хотя бы к выборам 
2025-го, — влажно мечтают они. — Со сто-
роны Запада это касается формального 
признания (например, через возвраще-
ние послов), смягчения санкций по клю-
чевым экспортным отраслям и открытия 
доступа к портам стран Балтии».

Что тут особенно смешно: даже 
беглые интэлектуялы не считают необ-
ходимым хотя бы спрашивать мнение 
самих лимитрофов (стран Балтии). Даже 
они.

«Без этого отбуксировать Беларусь 
от России (хотя бы экономически) и соз-

дать трещину между Москвой и Мин-
ском не получится». Вот, собствен-
но, и весь смысл их умственных потуг, 
их творчасци, их теперешней жизни: 
создать трещину. Раз уж в 20-м не 
вышло отколоть.

А не хвалиться, мол, а я 
«Би-2» по-прежнему люблю, 
а я «Океан Эльзы» как слу-
шал, так и слушаю. Тоже мне, 

взяли у невероятных моду 
на непослушание: абы б 
супрацив! Занимаетесь 
непотребством — ну, зани-
майтесь, никто не запре-
тит, но на кухне или под 
одеялом, чтоб не видно, не 

слышно.
***

Не давая ни чуждым смыслам, 
ни чуждым ценностям, ни чуждой 
музыке добраться до наших детей 
и внуков, мы вот от чего бере-
жем все свое общество: от того, 
что их, Западом инфицированных, 
оболваненных, манкуртизирован-
ных, англосаксы и общеевропейцы 
постепенно расставят на ключевые 
места. И вот от чего неизбывна эми-
грантская печаль: они видят, что у 

нас получается.

Как попыток, так и их самих, 
без разницы.

P.S. «А где тут про выбо-
ры?» — спросите вы. Так я 
уже проголосовал досрочно. 
Теперь вот вас жду — и раз-
мышляю о будущем. Давай-
те уже, идите голосуйте!

Андрей МУКОВОЗЧИК.

Борьба за будущее
Традиция голосовать досрочно — хорошая традиция/

И несмотря на очевид-
ность, на торчащие уши, 
на выбалтывания откры-
тым текстом, нам ни в 
коем случае нельзя рас-
слабляться и успокаивать-
ся. Надо вдвойне упорнее 
работать над правиль-
ным воспитанием детей, 
школьников и студентов. 
Качественнее работать.

Давайте работать с нашей 
молодежью больше и 
качественнее. Давайте не 
оставлять без внимания ни 
малейших попыток беглых 
на рыванш. До полного их 
исчезновения.

/
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ДАТЫ И ЛЮДИ

22 февраля
 �В 1974 году открылся Республикан-
ский центр олимпийской подготовки 
по зимним видам спорта «Раубичи». В 
2009 — 2014 годах центр реконстру-
ировался, обрел новый вид и полу-
чил наивысшие оценки специалистов 
со всего мира. В «Раубичах» не-
однократно проводились спортив-
ные мероприятия мирового уровня.  

С 50-летним юбилеем со дня от-
крытия спортивного комплекса 
коллектив Республиканского цен-
тра олимпийской подготовки по 
зимним видам спорта «Раубичи» 
поздравил Президент. «За полу-
вековую историю на его трассах 
и склонах выросла целая плеяда 
именитых атлетов — победителей 
и призеров Олимпийских игр, чем-
пионатов мира и Европы. И сейчас 
лучшие белорусские тренеры гото-
вят достойную смену нашим про-
славленным чемпионам по зимним 
видам спорта, воспитывают настоящих 
патриотов страны», — отметил Алек-
сандр Лукашенко.

23 февраля
 �Когда немец Рудольф Дизель 23 фев-
раля 1893 года получил патент на свое 
изобретение — новый тепловой двига-
тель, — мир разделился на до и после. 
Так, сжатие воздуха приводило к са-

мовоспламенению 
топлива, и двига-
тель работал. Изо-
бретение в первую 
очередь оценили в 
кораблестроении: 
начиная с 1903 года 
им стали обо-
р у д о в а т ь 
многие суда. 
П о с т а в и т ь 
такой двига-
тель на гру-
зовик удалось 
лишь в 1923-м, а 
спустя 13 лет компания Mercedes выпу-
стила первый легковой автомобиль на 
дизельном топливе.

24 февраля
 �В 1852 году Николай Васильевич Гоголь 
сжег второй том своей поэмы «Мерт-

вые души». Извест-
но, что сюжет по-
эмы подсказал ему 
Александр Пушкин. 
Изначально произ-
ведение было заду-
мано как трехтом-
ник. Первый том был 
издан в 1842 году. 
Над вторым писа-
тель работал 10 лет. 
До сих пор точно не-
известно, почему он 
сжег почти готовую 

рукопись. Есть лишь не-
сколько версий...

25 февраля
 � Ровно 65 лет назад ро-
дился человек, который 
внес большой вклад 
в современную кино-
индустрию, — Алексей 
Балабанов. Автор ки-

нодилогии «Брат» и «Брат-2», а так-
же других известных работ, среди 
которых «Война», «Жмурки», «Мне не 
больно», «Груз 200». 

26 февраля
 �Известно, что микробы, мельчайшие 

живые организмы размером менее 
0,1 миллиметра, живут повсеместно. 
Впервые они были открыты более 
250 лет назад, в XVII веке, когда по-
явилась возможность наблюдать их c 
помощью оптических приборов, да-
вавших увеличение в 160 — 200 раз. 
Однако сам 
т е р м и н 
« м и -
кроб» 
п р и -
думан 
фило-
логом 
Эмилем 
Л и т т р е 
в XIX веке. 
Он нашел от-
личное сочетание греческих слов, ко-
торые дословно звучат как «маленькая 
жизнь». Сей факт зафиксирован в пись-
ме, отправленном филологом 26 фев-
раля 1878 года. Так в науку был введен 
термин «микроб».

27 февраля
 � 27 февраля 1997 года в номере англий-
ского журнала Nature была напечата-
на статья об успешном эксперименте 
по клонированию млекопитающего. 
Мир узнал про овечку Долли, кото-
рая была рождена с помощью генной 
инженерии. Весь следующий день 
выходили статьи с заголовками: «Это 
чудо или чудовище?», «О дивный но-
вый мир», «Научимся ли мы клониро-
вать людей?». Новая эра в развитии 
генетики сопровождалась бурными 

дискуссиями уже не 
в научных лабора-
ториях. Так, одна 
за одной страны 
ввели морато-
рий на клони-
рование людей. 
Удивительно: 
то, что еще вче-
ра казалось не-
возможным, сегод-
ня вполне реально. 
Вот она, сила науки!

28 февраля
 � В этот день в 1066 году в Лондоне 

было открыто Вестминстерское аб-
батство. Это старейшее сооружение 
в мире. Традиционное место коро-
нации монархов Великобритании 
постепенно превратилось в самый 
настоящий огромный некрополь. 
Доподлинно неизвестно, сколько 
всего захоронений на его террито-
рии. Здесь покоится прах Чосера, 
Диккенса, Киплинга и многих других 
исторических личностей. А сегодня 
Вестминстер — центр и резиденция 
английского парламента. Сооруже-
ние причислено к Списку Всемирно-
го наследия ЮНЕСКО.

Боевые действия в секторе Газа 
продолжают собирать свою 
ужасную дань. Пока сильные 
мира сего спорят между собой, 

а США накладывают вето на резолю-
цию Совбеза ООН, требующую немед-
ленного прекращения огня в анклаве, 
ЮНИСЕФ в опубликованном в поне-
дельник докладе сообщает, что по 
меньшей мере 15 процентов детей на 
севере сектора недоедают.
Некоторые дети рассказывают сотруд-
никам гуманитарных организаций, что 
они питаются консервами, зачастую 
одной чечевицей, и чувствуют себя 
все более слабыми и худыми. «Мы уже 
несколько недель предупреждаем, что 
сектор Газа находится на грани продо-
вольственного кризиса. Если конфликт 
не закончится сейчас, проблемы со здо-
ровьем будут влиять на детей в секторе 
Газа всю оставшуюся жизнь», — говорит 
Тед Чайбан, заместитель исполнитель-
ного директора ЮНИСЕФ по гумани-
тарным операциям.
При этом Всемирная продовольствен-
ная программа ООН приостанавлива-
ет поставки в северную часть секто-
ра Газа до тех пор, пока не будут созда-
ны условия, позволяющие ее безопасно 
распределять. Сотрудники организа-
ции рассказывают о разграблении гру-
зовиков с продуктами питания и мукой, 
о росте напряженности и насилия. По 
словам представителя ВПП ООН Мэт-
тью Холлингворта, решение далось 
нелегко.
С начала операции Израиля число 
погибших в секторе Газа неумолимо 
приближается к 30 тысячам. Еще около 
70 тысяч человек получили ранения.


